
Giro en SII amenaza 
causas sobre aportes 
irregulares a política

DIRECTOR FERNANDO BARRAZA ANUNCIÓ FIN DE QUERELLAS POR DELITOS TRIBUTARIOS

Fueron las querellas interpuestas 
por el Servicio de Impuestos 
Internos  las que permitieron, en los 

años 2014 y 2015, la intervención 
del Ministerio Público para desta-
par los casos Penta y SQM. Si bien 

ya desde la llegada de Fernando 
Barraza a la Dirección  en mayo de 
2015, el SII no había presentado 

nuevas querellas, la definición 
interna de esta semana complica a 
Fiscalía.

Fiscalía de Bío Bío aún no recibe respuesta tras enviar 3 oficios al Servicio.
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Pedro Villa Novoa
Nació en Concepción en el año de 1863, según data su fe de 

bautismo del archivo parroquial del Sagrario de Concepción. 
Fueron sus padres don Santos Villa y doña Milagro Novoa. 
Sus estudios los realizó en el Liceo de Concepción (hoy Liceo 
Enrique Molina Garmendia), destacándose entre el conjunto 
de sus compañeros por sus capacidades intelectuales. Al tér-
mino de los estudios humanistas ingresa a la Universidad de 
Chile, donde se titula de Médico en el año de 1889. Casado en 
Concepción, en primeras nupcias, con doña Ester Figueroa 
Guzmán en 1894, con la cual tuvo tres hijos, Milagro Ester, 
Elena y Pedro Segundo. Luego de enviudar contrajo ma-
trimonio, en segundas nupcias, con la prestigiosa 
dama penquista doña Leonor Mascayano Polanco, 
quien venía de enviudar de su segundo matrimonio 
con el ex Intendente de Concepción don Agustín Var-
gas Novoa.  

Su activa labor como médico, lo llevó a desempe-
ñar funciones en la liga contra la tuberculosis, en el año 
de 1901, y en la recién fundada sociedad protectora de la in-
fancia, donde conoció a doña Leonor Mascayano, pasando 
a desempeñar en esta institución la labor de médico de ca-
becera de los pequeños internos. 

El matrimonio Villa Mascayano se concretó un 5 de abril 
de 1908. Al igual que en sus dos matrimonios anteriores,  
doña Leonor no pudo tener hijos. 

Don Pedro Villa fue un activo colaborador de doña Leonor 
Mascayano en todas las actividades que ella emprendió en pro 

de la defensa del niño desprotegido, fundando una serie de so-
ciedades de las cuales podemos detallar: la Sociedad Protec-
tora de la Infancia, el Hospital de Niños de Concepción, el 
Ajuar Infantil, la Liga contra la Tuberculosis, la Casa de Luz 
(lugar dedicado a acoger a los no videntes de Concepción) 
y finalmente en 1927 la Gota de Leche de la Sociedad Pro-
tectora de la Infancia; todas obras emprendidas por doña 
Leonor Mascayano y su marido, más un destacado número 
de damas altruistas de la comuna. 

El prestigio alcanzado dentro de la comunidad pen-
quista, como reconocimiento a las obras de benefi-

cencia condujeron a que don Pedro ocupara un si-
llón edilicio como regidor de la comuna. 

Su activa labor concluyó un 6 de octubre de 1936 a 
las 16:30 horas, momento en que fallecía don Pedro 
Villa Novoa a los 74 años de edad en el Hospital de Ni-
ños de Concepción. 
Las calles Angol con O’Higgins son unidas por el in-

terior de la manzana por dos calles cortas, la entrada por An-
gol corresponde a la calle Leonor Mascayano mientras que la 
salida a O’Higgins se llama Pedro Villa. Unidos como fue en 
sus vidas el nombre de estas dos personas en dichas calles, 
hacen un sentido homenaje a estos benefactores penquistas, 
Leonor Mascayano y Pedro María Villa Novoa. 

  
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía
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la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

 
JORGE PORTER TASCHKEWITZ

Cabrera Aguilar @panchobiobio : #Bomberos  
en centro concepción solicitando aportes volunta-
rios y la gente pasa y pasa, ahora debiera verse la 
real gratitud @DiarioConce

Cambio butacas en Teatro UdeC 
 
Señor Director: 

Casi 60 años cumple el Teatro de la 
Universidad de Concepción, ubicado 
frente a la Plaza de la Independencia. 
Seis décadas en que ha potenciado el 
desarrollo de las artes de la Región, 
con presentaciones que han marcado 
la actividad cultural, muchas de ellas 
gratuitas, lo que ha posibilitado que el 
acceso, por ejemplo a la música o tea-
tro, sea transversal a toda la comuni-
dad. En el concierto de reapertura, los 
asistentes disfrutaron de las nuevas 
butacas, que genera mayor comodi-
dad para las cientos de personas que 
repletaron el teatro. 

La “Agrupación Universitaria 14 de 
mayo”, de la que formo parte, quiere 
felicitar la decisión de la UdeC y, parti-
cularmente, de la Corporación Cultu-
ral Corcudec, para remodelar este es-
pacio, epicentro de la acción artística 
de nuestra zona. 

En nuestra actividad docente, ade-
más de las materias que impartimos, 
buscamos rescatar el exquisito patri-
monio cultural que tiene nuestra 
zona y ampliar el ámbito de conoci-
miento de nuestros estudiantes. Es 
fundamental que los jóvenes, en su 
paso por la educación superior, no 
sólo se transformen en buenos profe-
sionales, sino que también en perso-
nas que posean un abanico cultural 
que les permita desenvolverse. Por 
ello, felicitamos la decisión de invertir 
en mejorar el Teatro y esperamos que 
acciones como la descrita se repitan, 
para que nuestra universidad conti-
núe siendo el faro, que ilumine la ge-
neración de conocimiento y cultura 
del sur de Chile. 

 
Bernardo Suazo 
Decano Facultad de Arquitectura 
Faug- Universidad de Concepción 

Currículum sistémico y calidad 
  
Señor Director: 

Este 2017, para bien o para mal, 
tiene acciones en el ámbito educa-
cional de enorme repercusión. Por 
una parte, se ha puesto prioridad le-
gislativa al proyecto de ley que pone 
término al proceso de gestión educa-
cional por parte de los municipios; 
por otra, se dividirá el proyecto pre-
sentado para la Educación Superior 
y, además, el proceso de consulta so-
bre el nuevo currículum para 3° y 4° 
medio, tanto para la Modalidad 
Científico Humanista como Técnico 
Profesional. 

Toda modificación curricular nos 
genera expectativas en el mejora-
miento de los aprendizajes de todos 
los alumnos, considerando sus expec-
tativas de vida y, como consecuencia 
de ello, en sus necesidades y expecta-
tivas educacionales pertinentes y sig-
nificativas (lo que llamamos educa-
ción de calidad). 

Las modificaciones curriculares, 
deben consolidar la existencia de un 
efectivo sistema que articule en forma 
secuencial y progresiva la formación 
de los alumnos en su tránsito por 
cada uno de los niveles y modalida-
des, para que adquieran las condicio-
nes (competencias) indispensables 

para desenvolverse exitosamente en 
la vida familiar, social y profesional. 

Una característica fundamental es  
la flexibilidad de manera que los dis-
tintos centros educativos puedan en-
tregar, a partir del marco curricular 
de carácter nacional, un currículo 
adaptado a los requerimientos de los 
alumnos que efectivamente atiende. 

El sistema curricular, así diseñado,, 
debe ser autosuficiente y auto susten-
table para lo cual es ineludible la per-
tinencia de la formación de los docen-
tes y directivos con lo cual se propen-
derá a tener profesores idóneos y 
competentes para desempeñar la do-
cencia con la máxima seguridad pro-

fesional que posibilite una formación 
efectiva en sus alumnos. Para ello, la 
dosificación del tiempo curricular, 
como la disponibilidad de materiales 
educativos complementarios resulta-
rán indispensables.  

De esa forma, en el mediano plazo,  
los resultados del aprendizaje de los 
alumnos deberían mejorar, expresán-
dose en el Simce y la PSU, sin necesi-
dad que los alumnos reciban en for-
ma sistemática y paralela una forma-
ción adicional y complementaria.  

Sólo entonces podremos señalar 
que tenemos un sistema curricular 
efectivo en sus propósitos y objetivos 
de lograr una educación de calidad en 
todos sus alumnos. 
 
Luis Humberto Alvear López 
Master y Doctor en Educación 
Universidad del Desarrollo 
 
Fumatón irresponsable 
  
Señor Director: 

Olvídense de la estéril discusión de 
que la marihuana es la puerta de en-
trada para otras drogas. No es necesa-
rio, pues ya hay suficiente evidencia 
del daño que, por sí sola, le hace a 
adolescentes entre 12 y 18 años, en 
pleno desarrollo neuronal.  

A propósito de la polémica por la 
fumatón organizada en la Plaza Es-
paña por activistas pro cannabis, 
concuerdo con el doctor Montene-
gro es que se trata de una acción 
arrogante e indolente. Que los adul-
tos hagan lo que quieran, pero há-
ganlo discretamente y no le envíen 
mensajes erróneos e irresponsa-
bles a niños que pueden truncar su 
futuro pensando en que no les va a 
pasar nada, y que la marihuana es 
“más sana que la sal y el azúcar”. 

 
Javier Muñoz

Los países de la Ocde invier-
ten en Investigación y Desarro-
llo (I + D) un 2,5% promedio 
anual de su PIB frente al 0,4% 
que invierte Chile. En dólares, 
los países de la Ocde invierten 
un promedio anual de Mill US$ 
35.000 frente a los Mill US$ 1.000 
que invierte Chile. Por su parte, 
China invierte en I + D una cifra 
cercana al PIB anual de Chile. 

El personal total dedicado a I + D  
en la Unión Europea es de 12,1 tra-
bajadores promedio por cada mil 
trabajadores, en Chile es de 2,96 tra-
bajadores y Dinamarca país con 
mayor personal dedicado es de 
21,29 trabajadores. China tiene 4,5 
trabajadores dedicados a I + D. Esta 
elevada inversión en Investigación 
y Desarrollo (I+D) más un trabajo de 
alta productividad, en otros países, 
ha ido creando tecnologías avan-
zadas y riquezas como nunca en la 
historia de la humanidad. 

De todas partes del mundo nos 
llega información del rápido reem-
plazo de puestos de trabajo y de los 
cambios que se producen en los ser-
vicios y procesos productivos por 
los avances en la robótica, la digita-
lización, la tecnología y las comuni-

considera el mundo del conoci-
miento virtual, a distancia o semi-
presencial, de gran desarrollo en 
países avanzados.  

Respecto a universidades estata-
les en el proyecto de reforma habría 
que revisar, a lo menos, tres aspec-
tos: 1) que no puede ser un arreglo 
entre  el Gobierno y esas universi-
dades, debiéramos decidir entre 
todos ya que se financian con  los 
impuestos de todos, 2) aclarar quie-
nes controlan realmente las univer-
sidades estatales, unas tienen Jun-
ta Directiva y otras no. y 3) las uni-
versidades estatales no deberían 
tener sucursales en regiones distin-
tas a su región de origen.  

El sector E.S. debe ser mixto, es-
tatal y privado, con una sana coope-
ración y competencia, y con una 
justa recompensa al sector privado 
por un trabajo bien hecho, con una 
normativa simple de control. Edgar-
do Boeninger, ex rector de la Uni-
versidad de Chile y gran político 
chileno, escribió en uno de sus úl-
timos libros que se debería recono-
cer la ganancia justa en este sector 
de la Educación Superior, siendo la 
tendencia mundial aunque a algu-
nos no les guste.

caciones.  Destrucción de empleos 
a una velocidad cada vez mayor  y 
también creando trabajos que hoy 
no existen.  

Nosotros, con baja productivi-
dad en el trabajo y un esmirriado 
presupuesto en I + D, es difícil que 
alcancemos niveles de moderni-
dad, riqueza y solidaridad. ¿Qué 
posibilidades tenemos de no ser 
avasallados por lo que esos países 
impongan?  Prácticamente cero. 

Pero, aun así, no queremos ser 
meros espectadores de un mundo 
que avanza, investiga, crea, crece 
y va cambiando a una alta veloci-

dad. Tenemos que preparar a más 
personas con doctorados y post-
doctorados, que traigan el conoci-
miento y las herramientas actua-
les que nos permitan participar en 
las discusiones e investigaciones 
de nivel mundial.  También debe-
mos impulsar a emprendedores 
que puedan aportar de inmediato 
al desarrollo del país con nuevas 
industrias y empleos. 

El proyecto de Educación Su-
perior muestra una muy limita-
da visión,  focalizado en más uni-
versidades y centros de forma-
ción técnica estatales. Poco 

Roberto Rozas Villanueva: Habrá que educar a 
ciclistas y peatones en normás de tránsito, para 
evitar accidentes. Si queremos avanzar hacia un 
mayor desarrollo hay que educar para el correcto 
uso de las vías. De lo contrario es el caos.

Educación Superior 
con miras al futuro

“(Lo de la fumatón de marihuana” es una arro-
gancia muy brutal, da cuenta de que no les 
importa nada el resto. Hay que cuidar el bien 
común y éstas son posiciones liberales que sólo 
piensan en el bien propio”. Dr. Mariano 
Montenegro, ex director de Senda. 

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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L
a economía de las 
naciones no es de 
aquellos temas que 
se dejan de observar, 
el pulso del planeta 
en esta materia es 

permanente auscultado, ya que re-
presenta un indicador casi infalible 
de la calidad de vida de la población. 
En este aspecto, periódicamente, 
se conoce los informes del el Foro 
Económico Mundial que analiza la 
situación internacional con mucho 
detalle y seguimiento histórico. 

En la última relación de datos, el 
Foro informa sobre el importante 
Índice de Competitividad que mide 
cómo utiliza un país sus recursos y 
capacidades para proveer a sus ha-
bitantes de un alto nivel de prospe-
ridad. En este aspecto, Chile ha ob-
tenido 4,58 puntos, lo que significa 
que ha desmejorado levemente su 
posición respecto al informe de 2015 
en el que en el que obtuvo 4,6 pun-
tos, de aproximadamente -0,36%. 

De ese modo, nuestro país se po-
siciona en el puesto 35 del ranking de 
competitividad mundial, de los 142 
países analizados, una situación que 
ha también empeorado,  ya que en 
2015 estaba en el puesto 33, una ten-
dencia que tiene antecedentes, al 
recordar que el año  2007 Chile se 
ubicaba en el puesto 27º, con 4,82 de  
índice de competitividad.   

El coordinador de asesores del 
Ministerio de Economía, Juan 
Cristóbal Marshall, hizo un análi-
sis   de las principales barreras 
para crecer y los desafíos futuros 
que enfrenta la economía chilena, 
observando que probablemente el 
mayor espacio para el avance está 
en el tercer punto evaluado en 
esta medición, que considera la in-
novación, tecnología y sofistica-
ción, sin desconocer que hay toda-
vía una persistencia a depender de 
los recursos naturales y una capa-
cidad limitada para crear otros 
productos. 

El factor innovación y creación, 
posible en las grandes empresas, es 

de más alta improbabilidad en la 
Pymes. Según el Reporte de Econo-
mía y Desarrollo del  Banco de Desa-
rrollo, alrededor del 90% de las em-
presas en América Latina son clasi-
ficadas como Pymes y estas a su vez 
representan aproximadamente un 
cuarto de la actividad económica, 
generando más de la mitad del em-
pleo en la región, una situación que 
más o menos refleja la realidad chi-
lena, compartiendo sus dificultades. 

Se detecta, en relación con lo an-
terior, la común dificultad de fi-
nanciamiento para las Pymes  
como evidente limitación para con-
seguir la inversión que requieren, y 
en consecuencia se obtiene un cre-
cimiento paupérrimo, generando 
empleos de baja calidad y  bajos ni-
veles de innovación, cuando se les 
compara con sus contrapartes en 
otras regiones del mundo. 

Esta situación determina una 
fuerte barrera para el crecimiento 
con equidad, un bien altamente 
deseable, cuando éste ocurre, hay 
un mejoramiento en la calidad de 
vida de los países y menores gra-
dos de desigualdad. Para los exper-
tos, buena parte de ello se explica 
porque el crecimiento acumulado 
genera oportunidades y también 
recursos públicos que pueden em-
plearse para financiar una agenda 
de reformas sociales bien diseña-
das y sostenibles. 

 No parece haber experiencias 
de democracias florecientes y so-
ciedades cada vez más igualitarias 
sin crecimiento económico. Así el 
crecimiento se convierte en una 
condición sine qua non para el de-
sarrollo. En consecuencia, las po-
líticas públicas deberían orientar-
se en este sentido, ofrecer oportu-
nidades de crecimiento, fortalecer 
las áreas frágiles de la economía, 
el consabido y olvidado consejo de 
enseñar a pescar, en vez de po-
nerse a repartir peces. 

No parece haber 

experiencias de 

democracias 

florecientes y 

sociedades cada vez 

más igualitarias sin 

crecimiento 

económico. Cuando 

este ocurre, hay un 

mejoramiento en la 

calidad de vida de 

los países y menores 

grados de 

desigualdad.

EN EL TINTERO

esos países son de montos sig-
nificativos y la voluntad de 
cursar infracciones, irrenun-
ciable y frecuente.  

Además de las muchas ins-
tancias, nadie está libre de la 
larga y pesada mano de ley y 
sus entusiastas cuidadores. 
Mientras tanto se puede ad-
mitir un cierto perfil o perso-
nalidad con componentes he-
reditarios, pero dejando un 

amplio margen de posibili-
dades de cambio de 

conducta por 
agentes ambien-
tales adversos a 

los infractores de 
lo reglamentado. 

Tal parece que a la 
buena no vamos a ninguna 
parte, tendremos que ser 
como los países desarrollados 
en esto de portarnos bien, po-
siblemente no por el conven-
cimiento que hay reglamentos 
que obedecer, sino  porque de-
sobedecerlos significaría que 
arriesgamos nos quiten las pe-
pas del alma, como decían sar-
cásticamente las abuelas;  con 
buenas palabras, quien no en-
tiende. 

 
                   PROCOPIO

Argumentos  
a base de palos

POSTCENSO (PARTE III)

Para la lógica, se trata de 
una falacia  sostener la vali-
dez de un argumento basán-
dose en la fuerza, en la ame-
naza o en el abuso del poder, 
una propuesta difícilmente 
digerible, como es el caso de 
“La fuerza hace el derecho”. 

Lamentablemente, no está 
en la naturaleza humana 
obedecer a los llamados de la 
razón, o a los reglamentos, le-
yes y ordenanzas. A pesar 
que pueda encon-
trarles razón, se 
encuentra tam-
bién razones, no 
pocas veces insu-
ficientes, para no 
darse por aludido/a, 
dado lo supuestamente es-
pecial de nuestras personas. 
Entonces, falacia o no, se re-
curre a los palos. 

En este punto puede plan-
tarse si los ciudadanos del 
primer mundo son genética-
mente obedientes a las leyes 
del tránsito, o han sido con-
dicionados a comportarse 
adecuadamente con las 
amenazas de las penas del 
infierno. Es interesante ob-
servar que las multas por di-
versas y muchas causas en 

Barreras y desafíos 
para el crecimiento 
económico
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Durante la jornada de ayer, el diputado Ga-
briel Boric visitó la Región para apoyar la 
candidatura de Camilo Riffo, ex dirigente es-
tudiantil, como parlamentario por el distrito 
N° 20. 

Ambos militantes del Movimiento Autono-
mista fueron acompañados por la secretaria 

general del partido, Constanza Schönhaut, y al-
rededor de 20 adherentes, junto a los cuales ini-
ciaron ayer en Talcahuano los encuentros pro-
gramáticos del partido. Se espera que estas ins-
tancias sirvan para elaborar las propuestas 
programáticas, tanto nacionales como locales, 
de cara a las próximas elecciones. 

Boric presentó a Riffo como carta a diputado por Autónomos

CAROLINA ECHAGÜE 

PEDRO CAYUQUEO, PERIODISTA:

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

“No nos valida como pueblo” es 
uno de los argumentos esgrimidos  
por parte de la comunidad de Los 
Chenques, en el Alto Bío Bío, para 
restarse de participar del censo el pa-
sado miércoles. Asimismo, en la 
Araucanía, comuneros de Temucui-
cui y Ercilla tomaron la misma deter-
minación. 

Sin embargo, para el periodista y 
autor de “Sólo por ser indios”, Pedro 
Cayuqueo, lo ocurrido en esas comu-
nidades representa una parte de lo 
que fue la respuesta del pueblo ma-
puche. “Yo creo que la mayoría sí par-
ticipa de este tipo de procesos sin 
mayor  problema, es más, hubo varias 
campañas para potenciar la idea de 
que la gente se reconociera como in-
dígena el pasado miércoles, pero la-
mentablemente el ruido que genera 
el conflicto y algunos sectores terri-
toriales bien específicos, como Te-
mucuicui, hacen parecer a la opinión 
pública que todo el pueblo mapuche 
está contra el censo y eso es irreal”.  

- ¿Ha habido un manejo político 
del tema? 

-Hago un llamado a analizar todo 
esto con perspectiva porque sería el 
equivalente a que hiciéramos el 
mismo análisis para Chile. Hubo 
sectores que tenían problemas me-
dioambientales y que se negaron a 
ser censados, entonces no pode-
mos decir que Chile se negó a ser 
censado. 

- ¿Cómo analiza la negativa de 
estos sectores? 

- En el caso de Temucuicui creo 
que tiene más que ver con aprovechar 
una coyuntura nacional, mediática, 
para plantear ciertas posiciones y 
propuestas políticas y creo que el re-
clamo de ellos tiene que ver con que 
el Estado debiera caminar a una re-
lación distinta con los pueblos origi-

“El censo a los pueblos indígenas ha  
sido un permanente ensayo y error”
Uno de los conflictos que tomó protagonismo durante el censo fue la negativa de sectores 
mapuche a contestar el cuestionario. Cayuqueo apuesta por una medición independiente.

lizados  para dar cuenta de la rea-
lidad de los pueblos originarios? 

- Desde  el año ‘92 se aplicó por pri-
mera vez una pregunta sobre  pueblos 
originarios y desde entonces ha ido 
mutando en torno a si es pertinencia, 
si es identificación, en fin, no hemos 
arribado a una pregunta concreta  y 
suficientemente pertinente como 
para establecer cuánta es la cantidad 
de población en Chile que es parte 
de los pueblos originarios.  

Por ejemplo este año preguntaba 
“se considera perteneciente” y esa pre-
gunta podría dejar fuera a una gran 
cantidad de gente que  quizás lo rela-
ciona con vivir en el campo,  o con 
mantener la cultura o  la lengua. Una 
persona en Santiago, por ejemplo, que 
vive en Puente Alto o Vitacura y que 
tiene un bisabuelo o abuela indígena 
puede pensar  que no es parte, pero 
tiene un apellido mapuche. Enton-
ces no se ha logrado arribar a la pre-
gunta ni a lo mejor al instrumento, 

quizás debiera ser uno diferente. 
-  Se ha remarcado lo negativo de 

este proceso y no a quienes sí 
abrieron sus puertas o fueron en-
cuestadores... 

- La gente no logra entender que 
una comunidad es propiedad privada 
y  tu no puedes pretender pasearte por 
los caminos de una comunidad como 
si fuera el patio de tu casa, eso es algo 
para lo que tienes que pedir permiso, 
los caminos vecinales que se inser-
tan en las comunidades son privados 
y esa concepción de lo comunita-
rio, pero privado, es algo que no lo-
gra entender ni el chileno común ni 
la autoridad. 

Hace años atrás existía una comu-
nidad tan privada y hermética como 
Villa Baviera que nunca fue censada, 
porque simplemente las autoridades 
del lugar se negaban a hacerlo y se les 
ofrecía el auto censo. Entonces pare-
ciera ser  que la gente mapuche tiene 
que producir kuchen y ser rubio  para 

que se le garanticen ciertos derechos. 
-  ¿Ha habido manejo político? 
- Lamentablemente, los mapuche 

tienen que lidiar con una opinión pú-
blica  y unas autoridades demasiado 
ignorantes en el tema indígena, bru-
talmente ignorantes. Yo escuché al 
subsecretario Aleuy decir, por ejemplo, 
que Temucuicui se opone al censo, 
pero cuando se trata de beneficios so-
ciales son los primeros en  estar en la 
fila. Eso no tiene ninguna lógica, por-
que la autonomía que reclaman no 
trata de separarse de Chile ni del Esta-
do. El  Estado tiene deberes  con las co-
munidades, la legislación internacio-
nal así lo establece. Se trata de una 
nueva relación, no de paternalismo, 
sino donde las comunidades partici-
pen del diseño y ejecución de las polí-
ticas públicas. 

AGENCIA UNO

FRASE

“Hacen parecer a la opinión 
pública que todo el pueblo 
mapuche está contra el censo  
y eso es irreal”.  

“Pareciera ser que la gente 
mapuche tiene que producir 
kuchen y ser rubio para que se 
le garanticen ciertos derechos”.

“Los mapuche tienen que lidiar 
con una opinión pública y  
unas autoridades demasiado 
ignorantes”.
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El pediodista se ha enfocado 
en el tema mapuche. Es autor 
de «Sólo por ser indios» y 
«Esa ruca llamada Chile». 

Pedro Cayuqueo

narios en la cual, procesos  como los 
censos tengan algún grado de parti-
cipación en el diseño y ejecución por 
parte de los pueblos originarios. 

En otras partes del mundo como el 
caso de Argentina hay un censo con 
participación activa. Pero el caso más 
avanzado y a lo que, a lo mejor, aspira 
Temucuicui  a llegar algún día es el 
caso de Canadá y Estados Unidos, que 
son tribus que tienen  autonomía, au-
togobierno y donde sus propios go-
biernos tribales son los que desarro-
llan estos procesos. 

- ¿Han servido los censos ya rea-
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Giro en SII amenaza con sepultar causas 
sobre financiamiento irregular de la política

SU DIRECTOR, FERNANDO BARRAZA, CONFIRMÓ FIN DE LAS QUERELLAS POR DELITOS TRIBUTARIOS

El 18 de mayo de 2015 finalizó al 
interior del Servicio de Impuestos 
Internos una política que generó un 
verdadero terremoto en el mundo 
político. Ese día, El Ministerio de 
Hacienda le solicitó la renuncia a 
Michel  Jorratt, director del organis-
mo que aplicó una serie de quere-
llas criminales por delitos tributa-
rios en el marco de las investigacio-
nes por el financiamiento irregular 
de la política chilena.  

Días antes, la bomba de racimo 
en que se transformó la investiga-
ción del Caso SQM había dejado a 
su primer cadáver, el denominado 
hijo político de la Presidenta Mi-
chelle Bachelet, su entonces minis-
tro del Interior, Rodrigo Peñailillo.  

Esta semana, el SII, encabezado 
por su director nacional, Fernando 
Barraza, volvió a tomar una deci-
sión que, a juicio de las fuentes con-
sultadas, devolverá la tranquilidad 
a políticos que, de una u otra forma, 
se vieron involucrados en situacio-
nes de financiamiento irregular de 
empresas. Ello después que el Ser-
vicio determinara que no presenta-
rá nuevas querellas judiciales en 
estas investigaciones, impidiendo, 
la posibilidad de acceso del Minis-
terio Público. Un verdadero retroce-
so en materia de transparencia y 
probidad, alcanzados durante la di-
rección de Jorratt. 

   
En el ojo del huracán 

En el año 2014, la Fiscalía Orien-
te se encontraba investigando un 
fraude al Fondo de Utilidades Tri-
butarias (FUT), que involucraba a 
una serie de firmas que, a través 
del funcionario Iván Álvarez, modi-
ficaban informes que les permitía 
rebajar este tributo. 

Entre quienes participaron de 
este sistema se encuentra Inversio-
nes Santa Sarella, cuya propiedad 
pertenece al fallecido Hugo Bravo 
López, quien terminó develando 
todo un sistema que llegó a La Mo-
neda y que hoy tiene bajo el ojo del 
huracán a uno de los organismos 
más confiables del Estado.  

Desde el ente recaudador expre-
saron que hasta la fecha han co-
brado más de $11.650 millones por 
concepto de diferencias en im-
puestos ligados a ilícitos tributa-
rios del financiamiento a la políti-
ca. La mayoría se debe a declara-
ciones de rentas maliciosamente 
falsas. Según un informe del propio 
SII, desde el 2014 a la fecha se han 
presentado 35 querellas, 5 denun-
cias y 41 procedimientos sanciona-
torios en los Tribunales Tributaros 
y Aduaneros, además de 21 casos 
en donde no existen anteceden-
tes suficientes. 

Para el fiscal Carlos Gajardo, es-
tos “son delitos demasiados graves 
que afectan al conjunto de la socie-
dad y que no es razonable que la de-
cisión de perseguirlos o no depen-
dan de una sola persona. En un sis-
tema penal democrático, lo 
razonables es que delitos de tanta 
gravedad puedan ser investigados 
por oficio”. El persecutor fue enfá-
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tico en que sin querellas no puede 
haber investigaciones. 

En tanto, la querellante en el 
Caso Corpesca, Marisa Navarrete 
explicó que esta situación demues-
tra la nula intención del servicio: “la 
forma de actuar que está teniendo 
el SII en este tipo de causas da a 
pensar que no quieren ejercer ac-
ciones legales en contra de los in-
volucrados, ya que hay gente de to-
dos lados. En este caso hay políti-
cos del PS y la DC como Clemira 
Pacheco y Hosain Sabag”. 

Desde el Consejo de Defensa del 
Estado, otro de los intervinientes 
en estas causas, declinaron referir-
se a la determinación de Impues-
tos Internos. 

 
Caso Penta: La luz  
en la oscuridad 

El 30 de junio de 2014, el fiscal 
Carlos Gajardo inició de oficio una 
investigación con los anteceden-
tes que provenían de las declaracio-
nes de Hugo Bravo en el caso por 
Fraude al Fut. Estos fueron remiti-
dos al Servicio de Impuestos Inter-
nos, que en Agosto presentó una 
denuncia en contra de siete perso-
nas ligadas a Empresas Penta, por 
una defraudación que rondaría los 
660 millones de pesos. 

Tuvieron que pasar dos meses 
para que la causa tomara ribetes 

políticos. Fue en una de las 10 decla-
raciones que prestó ante los perse-
cutores, Hugo Bravo señaló que 
Penta había hecho donaciones irre-
gulares a la Unión Demócrata Inde-
pendiente (UDI) en las campañas 
parlamentarias de 2009 y 2013. 

Este antecedente  involucró a Jo-
vino Novoa, Pablo Zalaquett, Ena 
von Baer, Iván Moreira, Laurence 
Golborne y Ernesto Silva. En este 
periodo se presentaron cuatro que-
rellas en contra de controladores y 
“todos quienes resulten responsa-
bles” de delitos tributarios del artí-
culo 97 del código Tributario. 

Con el término del secreto de la 
investigación, el 30 de diciembre de 
2014, se publicaron una serie de an-
tecedentes en los medios de comu-
nicación, como mails entre políticos 
y controladores del grupo, en don-
de se solicitaba dineros para campa-
ñas. Recordada es la frase del “ras-
pado de la olla” de Iván Moreira. 

Para la audiencia de formaliza-
ción de marzo de ese año, existían 
tres querellas en contra de los con-
troladores de Grupo Penta y políti-
cos de la UDI y RN. 

El Servicio de Impuestos Internos 
presentó en esta causa una decena 
de acciones judiciales que se man-
tendrán a firme en el juicio oral. 
Según fuentes judiciales consulta-
das por Diario Concepción, de las 

acciones judiciales presentadas por 
el SII, la mitad se encuentra acá. 

 
SQM: La investigación  
llega a La Moneda 

El 25 de enero de 2015, el fiscal 
Carlos Gajardo abrió una nueva 
arista en la causa, involucrando a 
la Sociedad Química y Minera de 
Chile, Soquimich, en presuntos 
pagos irregulares a políticos. Fue 
mediante la investigación al ex 
subsecretario de Minería, Pablo 
Wagner, en que lo persecutores 
llegaron a la empresa ligada a Ju-
lio Ponce Lerou.  

La primera del servicio se pre-
sentó en el 8° Juzgado de Garantía 
de Santiago, el 23 de marzo de 2015, 
por delitos tributarios en contra de 
los representantes legales de SQM, 
además de dos sociedades. 

Tras esta acción, surgió el nom-
bre de Giorgio Martelli, cercano a la 
G90 del PPD, grupo al que pertene-
cía el ministro del Interior de la 
época, Rodrigo Peñailillo. Este nexo 
dio pie a tensiones entre el Servicio 
y Palacio, para que no se presenta-
ran acciones legales en contra de la 
firma, ni de Martelli. 

El 11 de mayo, mismo día en que  
Peñailillo salió del gobierno, el Ser-
vicio de Impuestos Internos se que-
relló en contra de la contadora de 
la DC, Clara Bensán, ligada a la 

FERNANDO BARRAZA, direc-
tor del SII, notificó que perse-
guirán estos casos sólo por la 
vía pecuniaria.

Marcelo Castro Bustamante 
contacto@diarioconcepcion.cl

El fiscal Carlos Gajardo es 
enfático: sin querellas del 
SII, no puede haber 
investigaciones.

¿Retroceso en 
transparencia?

“La forma de actuar que está 
teniendo el SII en este tipo 
de causas da a pensar que 
no quieren ejercer acciones 
legales en contra de los 
involucrados”. 

Las dudas de 
Marisa Navarrete

La Fiscalía Regional del Bío Bío envío tres oficios con antecedentes de delitos 
tributarios ligados a una decena de personas que habrían prestado boletas 
por servicios no realizados a pesqueras. A la fecha, el SII no ha dado respuesta.
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campaña presidencial de Eduardo 
Frei y el propio Martelli por delitos 
tributarios. 

En este caso, el SII presentó una 
decena de querellas en contra de 
los controladores de la minera y 
políticos de la derecha y algunos 
miembros del Partido Radical y De-
mocracia Cristiana. 

Además, tras la fallida formaliza-
ción del consejero nacional de RN 
Claudio Eguiluz, el organismo tribu-
tario comenzó a presentar querellas 
nominativas, o sea, con nombre y 
apellido en desmedro de las accio-
nes que apuntaban en contra de “to-
dos quienes resulten responsables”. 

La última querella se presentó el 
14 de abril de 2016, en contra de 30 
boleteros, en donde se incluyen a 
los hijos de los militantes de la De-
mocracia Cristiana, Roberto León 
y Jorge Pizarro. 

 
Corpesca y Asipes:  
A la espera de respuestas 

La investigación comenzó a prin-
cipios de 2014, tras una denuncia 
por posible delito de cohecho por 
parte de la pesquera ligada al Gru-
po Angellini a los parlamentarios 
Marta Isasi y Jaime Orpis durante 
la tramitación de la Ley de Pesca.  

Los antecedentes permitieron 
arrojar nuevos delitos al senador de 
la UDI, que incluían la defrauda-
ción al Fisco, mediante la entrega 
de boletas falsas por asesorías par-
lamentarias no realizadas, hecho 
que tiene querella del SII. 

También tienen acción judicial 
las boletas falsas emitidas por Or-
pis a Corpesca por servicios que 
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nunca se prestaron. 
En julio de 2016, el fiscal Emiliano 

Arias pidió al SII información tribu-
taria de Asipes y pesqueras del Bío 
Bío, puesto que existen anteceden-
tes en la investigación que involu-
cran a delitos relacionados a la ela-
boración de boletas falsas por servi-
cios que nunca fueron prestados. 

El 16 de agosto de 2016, el Fiscal 
Nacional Jorge Abbott, sacó de la 
causa a Emiliano Arias y quedó a 
cargo de la investigación el Fiscal 
Regional del Bío Bío, Julio Contardo. 

Fuentes de Diario Concepción 
en la Fiscalía Regional del Bío Bío, 
confirmaron el envío de tres ofi-
cios, aparte del realizado por Arias, 
en donde se presentan anteceden-
tes de delitos tributarios ligados a 
una decena de personas que ha-
brían prestado boletas por servi-
cios no realizados a pesqueras. Has-
ta la publicación de este reportaje, 
el Servicio de Impuestos Internos 
no había respondido ninguna de 
las solicitudes. 

La arista Asipes sería la mayor 
beneficiada con esta decisión de 
no perseguir judicialmente a quie-
nes cometan delitos tributarios, 
puesto que los antecedentes toda-
vía están surgiendo en la carpeta 
investigativa. Esto podría dejar fue-
ra de la indagatoria al seremi de 
Educación, Sergio Camus y la con-
tadora, cercana a la diputada Cle-
mira Pacheco, Lilian Garrido Vega, 
entre otros.

Fue en el marco del 84° aniver-
sario del Partido Socialista, en el 
que la colectividad proclamó a su 
candidato presidencial, el radical 
Alejandro Guillier. 

La ceremonia se realizó la tarde 
del viernes en el Teatro Cariola de 
Santiago, al que no asistieron di-
rigentes ni parlamentarios del Bío 
Bío, como los diputados Manuel 
Monsalve y Clemira Pacheco.  

El presidente del socialismo, y 
ex ministro de Bachelet, Álvaro 

Elizalde, desdramatizó la situa-
ción y justificó la ausencia en 
“problemas de agenda”. “El acto es 
Santiago, pero la campaña la va-
mos a realizar en todas las regio-
nes. En esta actividad hubo pro-
blemas de agenda, ya que ellos 
están en terreno”, puntualizó. 
Además, aseguró que los laguistas 
se sumarán al trabajo del candi-
dato de la Nueva Mayoría. 

A la proclamación asistieron 
dirigentes de otros partidos de la 

Nueva Mayoría, como el PPD 
Guido Girardi, el comunista 
Juan Andrés Lagos y la presiden-
ta de Colegio de Periodistas, Ja-
viera Olivares. 

Durante la ceremonia, Alejan-
dro Guillier apuntó sus dardos al 
candidato de Chile Vamos, “Chile 
no se merece un gobierno bursá-
til encabezado por Sebastián Piñe-
ra. Sería un severo retroceso en la 
historia. La contrarreforma hoy 
se llama Sebastián Piñera”.

Sin parlamentarios del Bío Bío,  
el PS proclama a Guillier
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En la propuesta, los 
municipios no comprarán 
alcohol para sus celebraciones 
ni habrá publicidad.

El plan incluye capacitación 
a los expendedores, para 
que no le vendan a menores 
de edad. 

El proyecto incluye el no 
vender alcohol a la hora 
de cierre de los colegios 
cercanos a estos locales. 

El ambicioso plan con que Senda busca 
bajar consumo de alcohol en Bío Bío 

CUATRO MEDIDAS PRETENDEN REDUCIR LOS ÍNDICES EN LA ZONA

En la Región del Bío Bío, un 31% 
de escolares desde octavo básico 
hasta cuarto medio consume alco-
hol, según el último estudio de 
Drogas en población escolar del 
Servicio Nacional para la Preven-
ción y Rehabilitación del Consumo 
de Drogas y Alcohol (Senda).  

El 87% de los escolares lo hace 
con la complicidad de un adulto, es 
decir, un expendedor les vende o 
les compra otro mayor de edad.  

Es por esto y otros factores que 
Senda elaboró una propuesta, des-
tinada principalmente a los muni-
cipios, para bajar los niveles de 
consumo de alcohol en la zona, ya 
que  a nivel nacional, la edad de ini-
cio promedio de consumo de alco-
hol es de 13 años.  En cuarto me-
dio, el consumo de alcohol se ele-
va al 51%,  según el Observatorio de 
Drogas de Senda.  

“Nuestra estrategia de preven-
ción es llegar a los municipios, con 
cuatro medidas. De hecho, Talca-
huano ya implementó este plan y 
lleva 3 meses en marcha”, infor-
mó el director regional de Senda, 
Bayron Martínez.  

El 5 de mayo se constituirá la 
Mesa Técnica Regional de Alco-
hol, liderada por el intendente Ro-
drigo Díaz, donde se propondrán 
diversas acciones centradas en 
los municipios. “Queremos hacer 
es ayudarlos a estudiar sus res-
pectivas ordenanzas. La primera 
medida es que las municipalida-
des se comprometan a no ser 
compradores de alcohol,  para 
que no sea consumido en sus ac-
tividades, y menos adquirido con 
recursos públicos.  

La segunda medida es no utili-
zar espacios de uso público para 
difundir el consumo de alcohol, es 
decir, la prohibición de publicidad 
de ese rubro, es decir, ni en par-
ques, estadios ni en las calles, “por-
que si hay publicidad, se incentiva 
al consumo”, dijo Martínez.  

La capacitación a los expende-
dores de alcohol es la tercera me-
dida, “porque ellos muchas veces 
no saben que si le venden alcohol 
a un menor de edad tienen que 
irse detenidos, y también es una 
causal para perder la patente”.  

De hecho, los estudios de Senda 
aseguraron que en Talcahuano, 
comuna donde ya funcionan las 
cuatro medidas, las personas per-
cibían que había expendedores de 
alcohol que vendían a menores de 
edad y apersonas en estado de 
ebriedad. Además, agregaban que  
ellos no tenían las competencias 
necesarias para proporcionar a la 
población una mercancía peligro-
sa y recomendaban la implemen-
tación de un sistema de capacita-
ciones, lo que finalmente se hizo. 

Y finalmente, hay que definir 

ARCHIVO

El 5 de mayo se constituirá la Mesa Técnica Regional de Alcohol, donde se 
propondrán diversas acciones centradas en los municipios. En Talcahuano ya 
se aprobó el plan y lleva tres meses en funcionamiento. 

bien la distancia en la que deben 
estar las botillerías de los colegios, 
“entonces lo que proponemos es 
que cuando hay menos de 100 me-
tros lineales del colegio se prohi-
ba la venta de alcohol por una 
hora, en el horario de salida de los 
escolares, para que no dispongan 
de alcohol en forma inmediata”.  

Además, la propuesta incluye 
una estrategia de zonificación, 
como lo hizo Chiguayante, que 
prohibió la venta de alcohol en 
Lonco y Villuco.  

En Talcahuano, donde ya fun-
ciona la propuesta, instalaron car-
teles en las botillerías advirtiendo 

que no se vende a menores de 
edad, y ahí hay un equipo de Sen-
da asesorando al municipio en el 
tema.  

Bayron Martínez precisó que 
esta propuesta está enfocada más 
a los niños y adolescentes, y que 
por eso se desechó la idea de 
prohibir los happy hour y restrin-
gir  los horarios de los bares. “Que-
remos apuntar a los escolares, por-
que ahí se inicia el consumo”.  

La semana antepasada, la pro-
puesta ya fue presentado al Conse-
jo de Seguridad de Concepción, y 
el próximo 5 de mayo, se dará a co-
nocer a los demás alcaldes, en esta 
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mesa técnica.  
“Ahí les diremos a todos los alcal-

des que estamos disponibles y lue-
go los oficiaremos a ellos y a los 
concejales, para que la lleven a dis-
cusión de sus concejos municipa-
les. Ya se han manifestado procli-
ves a trabajar el tema Concepción, 
San Pedro de la Paz, Hualpén y 
Hualqui”, dijo el director de Senda, 
quien espera una acogida favora-
ble de los otros municipios en la 
instancia del 5 de mayo. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

1427
patentes de alcohol tiene el 
municipio de Concepción, 
con un superávit de 83%.  

21,7%
es la tasa de infracciones por 
consumo de alcohol en la vía 
pública en Penco, la más alta 
de la provincia.
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Una jornada llena de historia, re-
cuerdos y homenajes se vivió el 
martes en el Aula Magna de la Uni-
versidad del Bío-Bío con motivo del 
lanzamiento del libro “Escuela de 
Arquitectura UBB. Desde la memo-
ria” de Roberto Goycoolea Infan-
te, quien fuera uno de sus funda-
dores en 1969 y posteriormente 
rector de la casa de estudios. A la 
cita acudieron las principales auto-
ridades universitarias, así como va-
rias personalidades ligadas al de-
sarrollo urbanístico y arquitectóni-
co de la Región, como Osvaldo 
Cáceres, Eduardo Meissner y Ricar-
do Hempel, entre otros. 

En la ocasión el rector Héctor 
Gaete valoró la calidad del libro de 
196 páginas de Ediciones Univer-
sidad del Bío-Bío, el cual destaca 
por un formato novedoso y la inclu-
sión de imágenes históricas. “Se 
trata de una obra que surge como 
un homenaje a su autor, don Rober-
to Goycoolea Infante, un maestro 
que nos infundió valores como la 
franqueza, ser generosos y cultivar-
nos más allá de nuestra profesión. 
Todos estos aspectos terminaron 
siendo parte del sello de la Escue-
la y también de la Universidad du-
rante su período como rector”, co-
mentó el rector. 

El libro fue presentado por sus 
editores, los arquitectos Rodrigo 
Lagos Vergara y Roberto Goycoo-
lea Prado, quienes comentaron as-
pectos y características del proyec-
to editorial. “La historia que se pre-
senta no habla sólo de la Escuela 
sino que refleja el crecimiento del 
plantel desde un punto de vista 

PubliReportaje

Obra pertenece al ex rector Roberto Goycoolea Infante y recoge los distintos momentos históricos, 
políticos y académicos que marcaron a la Escuela en las últimas 5 décadas. A la presentación concurrieron 
destacadas personalidades de la escena arquitectónica y urbanística regional.

UBB PRESENTÓ LIBRO CON LA 
APASIONANTE HISTORIA DE SU 
ESCUELA DE ARQUITECTURA

“DESDE LA MEMORIA”

más general e histórico. Don Ro-
berto tiene las vivencias del 69 al 
73, cuando  hay un golpe brusco 
que sacude las estructuras aca-
démicas, y es algo que él explica 
muy bien; así como el posterior re-
ordenamiento y la ampliación de 
la infraestructura, llegando a ser el 
primer rector de la UBB elegido 
democráticamente”, contó Lagos. 

Por su parte, para Roberto Go-
ycoolea Prado las motivaciones 
fueron tanto académicas como 
personales, al ser hijo del autor. 
“El proyecto es impulsado por el 
rector Héctor Gaete, quien enfa-
tizó la necesidad de abarcar un 
período donde no existía mucho 
registro. Ante ello revisamos todo 
el material disponible y accedi-
mos a los archivos de diarios de 
la época. Cuando ya estábamos 
iniciando el proceso aparecieron 
dos alumnos que estaban hacien-

do su seminario de título sobre el 
tema, lo cual fue un tremendo 
aporte”, explicó el arquitecto. 

 
Obras y contexto 

Según Rodrigo Lagos, para de-
terminar los alcances y la importan-
cia de la escuela, el libro permite 
situarse en el contexto de los acon-
tecimientos. “Hoy Chile tiene mu-
chas universidades y estar en una 
escuela de Arquitectura ya no tie-
ne el mismo significado de antes. 
La de la UBB surge en un momen-
to en que Concepción estaba cre-
ciendo, con una demanda enorme 
de profesionales, los cuales solían 
llegar desde Santiago sin conocer 
nuestro clima ni nuestra idiosincra-
cia. De este modo se pasa a una 
mirada orientada al territorio, y 
también a la generación de una mi-
rada urbanística  con identidad lo-
cal”, finalizó el co-editor.   

Este libro ha significado para mí una  
catarsis que me ha obligado a mirar y a 
reflexionar sobre algo tan querido e im 

portante en mi vida… No sería quien soy de no haber 
participado en la historia que aquí relato” 

 
Roberto Goycoolea Infante, Autor.“

Con una numerosa presencia de 
público, el Archivo Histórico de 
Concepción, en conjunto con la 
Corporación Educacional Aldea 
Rural, presentó el libro “Rere, Apun-
tes para su Historia”. 

La cita, que  se realizó en  la Pina-
coteca de la Universidad de Con-
cepción,  se efectuó en el contexto 
del Mes del Libro y del derecho de 
autor, donde el sociólogo Jaime Sil-
va, creador del texto, compartió con 
los asistentes el recorrido investiga-
tivo que lo llevó, en conjunto con 
Bernarda Umanzor, coautora la-
mentablemente fallecida durante 
el proceso de edición del libro, a re-
copilar y escribir sobre el mítico 
pueblo de Rere. El recuerdo afec-
tuoso de Umanzor, dio lugar a un 
momento de profunda emoción en 
la audiencia. 

El libro surge del interés de refle-
xionar sobre el pasado de Rere, des-
de un enfoque interdisciplinario, 
descansando en la interpretación 
de fuentes y el levantamiento de 
entrevistas personales a los anti-
guos y nuevos moradores de la lo-
calidad de Rere. Suma al texto una 
galería de imágenes de época y mo-
dernas, así como un dossier de la 
museografía y actividades del Mu-
seo Cano de Rere.  

La edición del libro estuvo a cargo 
por el Archivo Histórico de Concep-
ción, Armando Cartes, su director 
destacó en la presentación: “Rere es 
un microcosmos, que refleja los pro-
cesos claves que hicieron al Chile 
histórico: la guerra de Conquista, la 
evangelización, el oro, el trigo y la 
Frontera”. Celebró la decisión de la 

Rere ya tiene libro histórico 

Corporación Aldea Rural, repre-
senta por su presidente Hansel 
Silva, de patrocinar la publicación.  

Para profundizar en esta va-
liosa obra puede acceder al por-
tal web del Archivo Histórico de 
Concepción, desde donde puede 
descargarse el libro en texto 
completo.

Histórico de Concepción 
puede acceder al texto 
completo y a una galería de 
imágenes del lugar. 

A través del portal 
web del Archivo

Cerca del mediodía de ayer se 
generó una emergencia al interior 
de Asmar, cuando el buque Sar-
gento Aldea, instalado dentro del 
complejo se vio afectado por un 
incendio en el sector del hospital 
flotante que tiene la embarcación. 

Si bien, inicialmente los equi-
pos de la base intentaron apagar 
el fuego, se requirió que personal 
de la Séptima Compañía de Bom-
beros de Talcahuano, ubicada al 
interior del astillero, realizara la 
labor. Además, para reforzar el 
abastecimiento de oxígeno en el 
sector colaboraron voluntarios 
de Hualpén.  

Embarcación al interior  
de Asmar sufrió incendio  

Según lo indicado por la Arma-
da, a través de un comunicado, el 
incidente no afectará la operati-
vidad del buque que desde enero 
de 2013 tiene su base en el puer-
to de Talcahuano y su función es 
el transporte de fuerzas de infan-
tería marina. 

Se indicó que el incidente ocu-
rrió mientras una empresa con-
tratista de Asmar efectuaba traba-
jos en el sector de enfermería del 
buque. Si bien, no hay personal 
herido, solo daños materiales, As-
mar informó que realizará una 
investigación para determinar las 
causas del siniestro.  

ARCHIVO

SEMCO
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Transmisibles como la 
diabetes y la hipertensión 
arterial fueron atendidas en 
programa Vida Sana con una 
inversión de $350 millones. 

Enfermedades 
crónicas no 

ASEGURÓ EL DIRECTOR DEL SERVICIO DE SALUD, MARCELO YÉVENES:

Como un año de grandes avances 
para el sistema de salud calificó Mar-
celo Yévenes,  director del Servicio de 
Salud Concepción, la gestión reali-
zada por su organismo en 2016 y 
aseguró que sus logros se dieron, 
principalmente, en materia de in-
fraestructura.  

En su cuenta pública, que realizó en 
la Intendencia, Yévenes destacó que se 
inició la construcción del Hospital de 
Florida, centro de salud largamente 
anhelado por la comunidad, que ya 
cuenta con un 70% de avance y, que se 
entregaron a uso los Servicios de Alta 
Resolución, SAR, San Pedro de la Paz 
y dos en Concepción que permitirán 
desahogar la urgencia del Hospital 
Regional Guillermo Grant Benavente.  

Calificó como hitos de la gestión 
2016 la acreditación lograda por el 
Hospital Traumatológico por un pe-
ríodo de tres años, a la que se sumó 
en marzo la del Hospital Regional 
por el mismo periodo,  la del centro 
de Lota, Florida y el Cesfam Villa 
Nonguén de Concepción. 

Aseveró que dentro de los com-
promisos establecidos el año pasado 
se propusieron actualizar el registro 
clínico de los sistemas informáticos 
Sinetsur y Rayen para consignar la 
condición de las personas pertene-
cientes a los pueblos originarios, para 
ello se solicitó además a los estable-
cimientos un registro efectivo, res-
pecto a ello dijo que cuentan con un 
avance parcial y estará terminado 
este año. 

Uno de los programas ejes del Go-
bierno que mostró logros indiscuti-
bles fue el de prevención de enferme-

“Nuevos SAR y hospitales  
en construcción son  
parte de nuestros logros”
Aseveró que los desafíos para el sector son aumentar la dotación 
de personal, crear una Casa de Acogida con pertinencia 
intercultural y favorecer la protección de adultos mayores. 

para elaborar el perfil de una casa 
de acogida intercultural en el Regio-
nal, incluida, su gestión financiera 
a través de Fndr. 

El médico salubrista detalló que  
se abordó la problemática de quienes 
no se presentan a sus consultas, a 
través de una capacitación a la comu-
nidad y fiscalización de la agenda de 
profesionales en los establecimientos; 
se trabajó para reducir las consultas 
de urgencia que no correspondían a 
dicho ítem, a través de la misma fór-
mula y, que efectuaron un programa 
de supervisión de farmacia. 

 
Desafíos 

Y a pesar que los logros son impor-
tantes manifestó que existen amplios 
desafíos para 2017 entre los que se en-
cuentran lograr el aumento de la do-
tación del personal de salud, médi-
cos, especialistas y profesionales.  

Aseveró que se dará continuidad al 
estudio epidemiológico con perte-
nencia cultural, que deberá estar ter-
minado este año, que continuarán  
las gestiones para la casa de acogida 
con pertinencia cultural para lo que 
está funcionando una comisión téc-
nica y búsqueda de fuentes de finan-
ciamiento. 

Continuarán con las gestiones 
para crear espacios de voluntariado 
en los hospitales Regional y Trau-
matológico e, incluso, afirmó que 
buscarán un espacio físico para el 
Consejo Consultivo de Salud, pues 
hoy comparten las instalaciones con 
la dirección del servicio.  

 Agregó que se realizarán campañas 
educativas para fomentar el cuidado 
de los adultos mayores y prevenir su 
abandono, dirigidos a familiares y 

con apoyo a los cuidadores, que se 
apoyará la gestión de camas socio 
sanitarias para personas sobre 65 
años,  generando información para 
prestar apoyo técnico al ministerio 
de Desarrollo Social, incluyendo una 
visita del equipo clínico a los pa-
cientes que no cuentan con una red 
de apoyo familiar para dar conti-
nuidad a sus cuidados.  

Se contemplará la implementación 
de sistemas de monitoreo para las ci-
taciones de interconsulta que asegu-
ren la oportunidad de asistencia del 
paciente a la consulta de especialidad 
y, se realizará una campaña para  pre-
venir la obesidad, con apoyo a las ac-
ciones de participación social para 

GENTILEZA SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

el trabajo preventivo.  
Yévenes recalcó que el compro-

miso del organismo es trabajar por 
el  fortalecimiento de sistema de 
salud público, apoyando fuerte-
mente las acciones de promoción y 
prevención de la salud, sumando 
mejor infraestructura, tecnología y 
recursos humanos para dar así a 
una respuesta oportuna y efectiva a 
sus usuarios. “Buscamos entregar 
mayor calidad y dignidad para la 
atención de nuestros usuarios”.  
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Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Las Higueras 
Otro organismo que realizó su 

cuenta pública fue el Hospital Las 
Higueras de Talcahuano, instancia 
en la que se destacó la creación de 
la nueva unidad de Neurología de 
Adultos y la reducción del 38% de 
listas de espera en ese tipo de pato-
logías.  

Patricia Sánchez, directora (s) del orga-
nismo detalló que la modalidad de 
trabajo participativo permite junto con 
los usuarios y representantes socia-
les detectar falencias y aciertos.  

Agregó que la creación de la nueva 
unidad de Neurología y la reducción 
de las esperas se puede considerar 
como un hito, al igual que la partida 
de la prestación Ecmo para atender 
casos graves de insuficiencia pulmo-
nar y cardiaca.  “Se ha cohesionado 
un equipo directivo que trabaja muy 
en conjunto con los funcionarios de 

hospital para la comunidad y eso 
se ha reflejado en la disminución 
de las listas de espera, en la ges-
tión de la unidad de emergencia, en 
la creación de nuevos proyectos y 
de nuevas jefaturas jóvenes inno-
vadoras”.  

El director del Servicio de Salud 
Talcahuano, Mauricio Jara, felicitó 
a directivos y funcionarios por los 
logros alcanzados y los instó a con-
tinuar su labor para superar las 
brechas que aún existen. “Hay un 
camino por recorrer en la consulta 
de especialidades, especialmente, 
en la primera consulta”.  

La directora aseguró que existe 
preocupación ante una alta canti-
dad de personas que no se presen-
tan para su atención con especia-
listas, que el año pasado sumaron 
más de 23.200 casos. 

dades crónicas no transmisible como 
la diabetes e hipertensión, denomina-
do Vida Sana, que durante 2014 aten-
dió a 1.446 personas, cifra que en 2016 
llegó a 3.050 beneficiados lo que re-
presentó un incremento de 160%, con 
una inversión de $350 millones.  

Similar fue lo que ocurrió con el 
Fondo de Farmacia para atención pri-
maria que en 2014 benefició a 75 mil 
personas y en 2016 a 86.000, contabi-
lizando un gasto de $1.292 millones. 

En el área odontológica el programa 
Sembrando Sonrisas entregó 12.289 
kits dentales el año pasado, incremen-
tando en 100% la tarea de 2014, con-
templando una inversión de $93 mi-
llones.  

Asimismo, Más Sonrisas para Chile 
logró en 2014 dar 2.165 altas integra-
les, cifra que en 2016 llegó a 4.039 con 
un incremento de atención de 46%. Se 
invirtió $66 millones en 2015 y $189 
millones el año pasado.   

Destacó que se realizó un trabajo 
preventivo y promocional para evitar 
enfermedades crónicas no transmisi-
bles, sobre todo, en adultos mayores, 
ítem que está cumplido y, que actual-
mente se está trabajando en la elabo-
ración de un estudio epidemiológico 



Economía&Negocios

Diario Concepción Domingo 23 de abril de 2017 11

Segmentación de los consumidores: 
estudio reveló 5 ociotipos en Chile
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TRABAJO DE CHILESCOPIO, INVESTIGACIÓN PIONERA EN ESTILO DE VIDA Y TENDENCIAS DE LOS CHILENOS

El tiempo libre y el ocio son aspec-
tos cada vez más valorados por los 
chilenos, y en la mira de publicistas 
y marcas están los tipos de personas 
que realizan una u otra actividad 
para así dirigir acertadamente cam-
pañas, productos y servicios. 

En este contexto, Chilescopio, 
una de las investigaciones pioneras 
y más reconocidas de estilo de vida 
y tendencias de los chilenos, pre-
sentó lo que denominó Ociotipos 
Chilenos, un modelo de segmen-
tación de consumidores en base a 
las preferencias de tiempo libre y 
ocio, de manera de apoyar a las em-
presas a conectarse con este as-
pecto de la vida cada vez más valo-
rado en nuestra sociedad. 

Este modelo de segmentación en 
base a sus preferencias de ocio arro-
jó importantísimos hallazgos res-
pecto a cómo se clasifican los chi-
lenos respecto del ocio, diferen-
ciando 5 grupos: el Activo, el 
Tecnológico, el Cultural, el Hogareño 
y el Tradicional (ver recuadros). 
 
Actitudes de compra 

Al momento de definir su actitud 
de compra, se analizó el comporta-
miento de cada uno de los segmen-
tos identificados, arrojando como 
resultado que, en el caso de marcas 
exclusivas, el grupo “activo” es el 
más dispuesto a pagar por ellas, 
con un 52% de aceptación; mien-
tras que el grupo “hogareño” es el 
que muestra la menor disposición 
a pagar por productos de este tipo 
con sólo un 21%. 

“Esto se debe principalmente, 
porque el grupo activo le cuesta 
utilizar el ocio para descansar de 
las actividades de compra y, por lo 
tanto, sigue el mismo patrón que 
tienen la mayoría de los bienes y 
servicios: busca diferenciarse de 
los otros consumidores. En cam-
bio, el hogareño busca desconec-
tarse de las actividades de compra 
y, por tanto, no sigue el patrón ha-
bitual”, planteó el académico de la 
Facultad de Economía y Negocios 
de la Unab, Denis Muñoz. 

Respecto a la atención persona-
lizada por vendedores, todos los 
grupos mostraron más de un 50% 
de preferencia; siendo los grupos 
“hogareños” y “tradicionales” los 
que alcanzaron el 63% y 61% de 

En base a las preferencias de tiempo 
libre y ocio, el objetivo es apoyar a las 
empresas a conectarse con este 
aspecto de la vida cada vez más 
valorado en la sociedad. 

preferencia, respectivamente, de 
elegir modalidad de compra con 
atención personalizada. 

Por otro lado, a la pregunta “me 
cambio de lugar de compra cuando 
hay una promoción”, más del 60% en 
todos los grupos expresa su acepta-
ción, mostrando poca fidelización 
a las marcas ante la oportunidad de 
promociones, siendo el grupo “tra-
dicional” quien mostró la mayor 
propensión a seguir promociones 
con un 75% de preferencia. 
 
Cómo incide la publicidad  

En cuanto a la incidencia de la 
publicidad en las decisiones de 
compra, la televisión abierta sigue 
siendo el medio más transversal, 
reflejando una similitud en todos 
los grupos, superando el 40% de in-
cidencia, donde el grupo “tradicio-
nal” es donde se marca la mayor in-
fluencia, con un 49%. 

A su vez, la publicidad en sitios de 
Internet son predominantes en el 
grupo “activo” y “tecnológico” con un 
46% y 40% respectivamente; en con-
traste el grupo “cultural” donde sólo 
declaran un 15% de influencia de la 
publicidad por esta vía, y los “hoga-
reños” con sólo un 9%. Respecto a la 
publicidad en radio se muestra como 
el medio con menor incidencia en los 
distintos grupos, mostrando mayor 
repercusión en el grupo “cultural” 
con un 26%, en contraste del 8% del 
grupo “tecnológico”. 

 
Razgos de las marcas atractivas 

Todos los segmentos de ocio va-
loran las marcas cumplidoras, 
siendo para el grupo “tradicional” 
determinante en la decisión de 
compra, con un 91% de incidencia, 
y un promedio general del 85% de 
incidencia en la decisión para to-
dos los grupos. 

Las marcas naturales tienen un 
75% de incidencia en la decisión 
como promedio general, siendo el 
grupo “cultural” quien más las elige 
con un 80% de preferencia. 

A su vez, las marcas juveniles, 
tienen un 57% de preferencia, mar-
cadas por los grupos “activo” y “tec-
nológico” con un 66% y 67%, respec-
tivamente, de las preferencias. 

Muñoz enfatizó en que este “in-
teresante” concepto que significa 
tiempo libre, es una pieza clave 
para el bienestar de las familias 
chilenas. “Aunque es un concepto 

como una oportunidad para las 
empresas que buscan satisfacer 
necesidades de ocio entre sus 
clientes actuales y potenciales”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

FUENTE: CHILESCOPIO SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

Tiene un gran interés en diferentes temas 
relacionados al ocio y realiza variadas 
actividades de tiempo libre.

ACTIVO

Centra sus preferencias de ocio en la 
tecnología, con gran uso de redes sociales, 
internet, y un interés muy marcado en la 
computación.

TECNOLÓGICO

Le interesan las actividades de ocio, 
culturales, sociales y espirituales. Se 
interesa por la lectura, el medioambiente, 
la ecología y la espiritualidad. Acostumbra 
a leer diarios, revistas y libros.

CULTURAL Y SOCIAL

Sus intereses de ocio se centran en el 
hogar, tales como actividades de 
mejoramiento de éste y cocinar. Disfruta 
de escuchar la radio y jardinear en el hogar. 
Y se muestra desinteresado de lo 
tecnológico...

HOGAREÑO

Disfruta viendo televisión, presenciar o 
mirar deportes, y ver películas o series 
por TV. Además, tiene interés en el cuidado 
personal y en las finanzas, economía.

TRADICIONAL

que ha costado décadas para ser 
visto como algo positivo, ya toma 
fuerza dentro de las prioridades 
del ciudadano y debe ser visto 

IPC
MARZO

12 meses

0,4%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 2,75%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES (21/4/2017)
Ipsa 4.808,97

COMMODITIES (21/4/2017)

+0,77% Igpa 24.158,89 +0,11

Celulosa NBSK (US$/Ton) $839,90 Cobre (US$/libra)$2,54
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $49,62

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (21/4/2017)

UTM (ABRIL)

$46,46,00

$26.536,69
Dólar Observado $649,26 Euro $697,83
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PORTUARIA TSV Y MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS

El anuncio de la realización de un 
convenio que dé paso a la licitación de 
estudios para mejorar la conectivi-
dad vial del puerto de San Vicente fue 
el resultado de la reunión que sostu-
vieron en Talcahuano, el Ministro de 
Obras Públicas, Alberto Undurraga; el 
Intendente del Bío Bío, Rodrigo Díaz; 
el presidente del Directorio de Portua-
ria TSV, Álvaro Díaz y el alcalde de 
Talcahuano, Henry Campos. 

Al finalizar la reunión el ministro se-
ñaló: “nos interesa que la red portua-
ria que tenemos en la región opere 
con acceso para todos los puertos y 
aquí en el Puerto de San Vicente, te-
nemos una dificultad, una dificultad 
que además afecta a la ciudad y por 
eso en la reunión, hemos concordado 
empezar cuanto antes el estudio 
de diseño de la alternativa que per-
mita terminar la Interportuaria y el 

Anuncian estudios de conexión 
vial para el puerto San Vicente 
Se trata del diseño de la alternativa que permita terminar la Interportuaria y el 
acceso desde ésta hasta el puerto. 

GENTILEZA PORTUARIA TSV

acceso de la Interportuaria hasta el 
puerto”. 

Agregó que se espera que el diseño 
contemple los estudios anteriores que 
se han realizado, actualizándolos para 
dar forma al diseño.  Respecto del fi-
nanciamiento, señaló que Portuaria 
TSV, aportará este año 100 millones 
de pesos y la diferencia se saldará con 
recursos sectoriales y del Gobierno 
Regional.  “Esta es una necesidad ur-
gente que no puede esperar”. 

Apuntó que la meta es firmar un 
convenio antes del 21 de mayo entre 
el Ministerio de Obras Publicas y Por-
tuaria TSV, para licitar en septiembre 
y realizar la adjudicación del estudio 
de diseño en diciembre de este año. 
Aclaró que este es el primer paso y que 
no puede adelantarse una fecha para 
la realización de la obra, dado que la 
ejecución de un estudio demora entre 
18 meses y un año, tras lo cual se debe 
iniciar el proceso para la ejecución de 

las obras. 
Álvaro Díaz, presidente del directo-

rio, recordó que Portuaria TSV es una 
empresa pública que tiene dos ter-
minales: Talcahuano y San Vicente.  
También indicó que el acuerdo permi-
tirá concretar una obra largamente 
esperada, por el puerto y la ciudad. 
“Queremos un puerto más competi-
tivo que contribuya al desarrollo de la 
región del Bío Bío y de todo el sur de 
Chile, pero también queremos ma-
yor calidad de vida para los ciudada-
nos de Talcahuano. Creemos que las 
vías de acceso deben ser mejoradas, 
para aumentar los niveles de seguri-
dad de los conductores y de los ciuda-
danos y hace más agradable la ciudad. 
Queremos que vuelvan a recalar los 
barcos turísticos”.

Determinar la participación real 
de Victoriano Cerda en la crisis de 
Masvida es hoy una de las principa-
les preocupaciones del Ministerio 
Público, en medio de la investiga-
ción que lleva adelante respecto a 
posible entrega de información fal-
sa a la Superintendencia de Salud 
por parte de la isapre en los tiem-
pos de su ex presidente, Claudio 
Santander. 

Por eso mismo, el fiscal a cargo de 
la investigación Carlos Gajardo, ha-
bría instruido a los efectivos de la 
Brigada de Delitos Económicos 
(Bridec) de la PDI para que cite a 

Masvida: Bridec citará a ex dueño de Óptima
tiene como socio a Alessandro 
Pesce, mantenía un contrato 
anual con Masvida por interme-
diación en negocios. Específica-
mente, era el intermediario entre 
la isapre y Cruz Verde para la pro-
visión de medicamentos GES, 
además de haber sido la gestora 
del acuerdo para que los benefi-
ciarios de Masvida usaran sus ex-
cedentes en la farmacia. Más en 
detalle, los honorarios para los 
servicios de Hema eran un 50% del 
ahorro que la sociedad lograra 
producir en cualquier negociación 
en que participe. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

ISAPRE  fue comprada por el fondo norteamericano Nexus.

declarar “lo antes posible” al ejecu-
tivo, esto, además de pedirle que de 
manera voluntaria que levante el 
secreto bancario de sus cuentas, 
además de todas las relacionadas 
con Hema. 

Hema, que además de Cerda 

Feria interregional 
de emprendimiento 
organiza Fosis de 
Bío Bío y Araucanía

FOSIS BÍOBÍO

Con el fin de generar nuevas 
vitrinas que permitan a los 
usuarios de Fosis comercializar 
sus productos, los directores re-
gionales de Fosis Araucanía, Do-
ris Concha, y de Fosis Bío Bío, 
Claudio Guiñez, se reunieron 
en Temuco para organizar el 
que será el primer encuentro 
entre ambos territorios. 

“Lo que queremos conseguir 
con esta alianza es generar espa-
cios y promover nuevos canales 
de comercialización de los pro-
ductos elaborados por nuestros 
usuarios, y esta muestra signifi-
cará un gran paso para el desa-
rrollo de sus negocios. Nos llena 
de satisfacción el propiciar ins-
tancias para que ellos sigan cre-
ciendo, pudiendo llevar ahora 
sus creaciones fuera de sus luga-
res de residencia”, señalo el di-
rector regional de Fosis Bío Bío, 
Claudio Guiñez. 

Algunos de los productos que 
ofrecerán los participantes de la 
Feria Interregional, serán aque-
llos relacionados con la artesa-
nía típica, gastronomía, tejidos 
u orfebrería,  entre otros, y a 
través de éstos, los microem-
prendedores representarán a 
sus zonas fuera de sus lugares 
de residencia. 

“Este tipo de iniciativas son el 
resultado del trabajo que hemos 
impulsado en este Gobierno, 
preocupándonos de ayudar a las 
personas en situación de vulne-
rabilidad y pobreza, pero entre-
gándoles las herramientas para 
que desarrollen sus habilidades 
y salgan adelante con sus pro-
pias actividades económicas”, 
finalizó el director. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl $100

Millones será la inversión de Portuaria 
TVS , la diferencia saldará con recursos 
sectoriales y del Gobierno Regional.

5 años
de duración tendría n el contrato entre 
Hema y Masvida.
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COLUMNA

Las empresas si sólo miran 
la rentabilidad como variable 
preponderante de su gestión 
están destinadas a desapare-
cer, es más si uno mira el pasa-
do y ve las empresas que han 
trascendido en el tiempo, son 
aquellas organizaciones que 
han sido fieles a esa visión ini-
cial planteada, la rentabilidad 
es una consecuencia del cum-
plimiento de esa visión, y no es 
ni debe ser el motor que haga 
girar la organización, la pa-
sión inicial, el instinto, la cons-
tancia y la perseverancia por 
lograr esta mirada de futuro es 
la que va logrando los frutos 
deseados. 

Los emprendedores, los due-
ños y directores de empresas no 
deben caer en la trampa de mi-
rar sólo las rentabilidades de 
los diferentes negocios, existen 
estructuras y acciones que van 
ocurriendo y van logrando el 
cumplimiento de la visión plan-
teada, no se debe perder el sen-
tido por lo que se crearon las 
empresas, una persona o un 
grupo de personas se reúnen 
para compartir una visión en 
conjunto y de esa forma nacen 
los emprendimientos y empre-
sas, ese ímpetu inicial no debe 
desaparecer, se puede ir trans-
formando en el tiempo, pero es 
la razón de ser del porque se re-
unieron y decidieron comen-
zar una cruzada en conjunto, es 
la visión el motor de las organi-
zaciones, y es la que las hará 
perdurar en el tiempo, ya que 
pueden venir tiempos buenos y 
malos en lo económico, pero 
la alineación al cumplimiento 
de las visiones planteadas es la 
fuerza con que las organizacio-
nes salen fortalecidas en el 
tiempo. 

Es cosa de mirar las grandes 
empresas que han trascendido 

el tiempo, como por ejemplo 
Disney que su visión es la feli-
cidad y diversión de las fami-
lias, piensen en eso, observe-
mos que en ningún momento el 
motor inicial de esta gran orga-
nización y todas las que anali-
cemos fue la de maximizar la 
rentabilidad del negocio, eso 
sólo fue una consecuencia del 
cumplimiento de la visión, de 
ahí la potencia y fuerza por lo-
grar siempre el objetivo plan-
teado, las empresas y las perso-
nas se deben mover por ideales, 
sueños, que se van haciendo 
realidad en el cumplimiento de 
estos, y las rentabilidades espe-
radas es sólo una consecuencia 
del cumplimiento de los sue-
ños, no desfallezcan sigan ade-
lante, las puertas y caminos 
se abrirán a los que tienen 
hambre del futuro, el tener 
una estrategia planteada, un 
modelo de negocios definido 
y una arquitectura para el lo-
gro de los objetivos, serán las 
estructuras y acciones nece-
sarias para que se obtengan 
los ideales anhelados y se pue-
dan cumplir las visiones. 

Este es un recordatorio a to-
dos, empresarios y trabajado-
res que las empresas y organi-
zaciones fueron creadas y na-
cieron gracias a visiones, y es en 
el cumplimiento de éstas las 
que lograran el beneficio de-
seado, los empresarios deben 
ser fieles al logro de sus objeti-
vos planteados y responsables 
hacia sus colaboradores y los 
trabajadores deben compren-
der y sentir que la visión de la 
empresa es la razón por la cual 
sus acciones diarias lograran 
el cumplimiento de la visión. 

Las organizaciones nacen 
y viven su existencia en el 
tiempo gracias a que el motor 
es la visión.

El motor es la visión

Gastón González 
Vuscovic 
Ceo de Point Solution
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USARÁ LAS CONCESIONES PARA SUBIR LA PRODUCCIÓN

La compañía pesquera Caman-
chaca presentó sus resultados de 
2016 ante la junta de accionistas y 
entregó los detalles de sus inversio-
nes y metas para el presente año. 

Entre los anuncios más significa-
tivos está el referido al cese de los 
arriendos de concesiones a otros 
socios, para poder incrementar sus 
niveles de producción. 

Ante esto, el gerente general de la 
compañía, Ricardo García, argu-
mentó, debido a las nuevas regula-
ciones sanitarias, “a los que quieren 
expandir las siembras más allá de 
lo sembrado y que no tengan un 
excelente desempeño sanitario, la 
producción puede implicarles que 
sea 15% más costosa, lo que ha lle-
vado a que analistas crean que va a 
bajar producción”. 

“Nuestra empresa dispone para 
siembras y sin generar crecimien-
tos de las concesiones de ciclos 

Camanchaca no renovará arriendos
Gerente Ricardo García, explicó que la 
nueva regulación sanitaria requiere 
que se tomen medidas de ese tipo. 

ARCHIVO

usados recientes, pero también 
aquellas concesiones propias usa-
das por arriendo por terceros. Y 
no renovaremos los contratos de 
arriendo y utilizaremos esas conce-
siones para proyectar crecimiento”, 
anticipó. 

En su discurso ante los accionis-
tas, detalló que Camanchaca ha es-
tado arrendado seis concesiones 
para terceros. Habrá entre 4 y 5 
concesiones que quedarán para 
producción propia.” A diciembre 
de 2016 Camanchaca mantenía 8 
concesiones de cultivos arrenda-
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 Títulos metalúrgicos escalaron 3,91%
Después de una racha de tres días a la baja que les significaron 

pérdidas de 10,31%, los papeles de CAP rebotaron fuertemente este 
viernes en la Bolsa de Comercio de Santiago, convirtiéndose en 
la apreciación más aguda dentro de la nómina del Ipsa. 

Al cierre de la sesión, los títulos marcaron  3,91%.

das para el negocio de trucha, que 
ha generado una utilidad para Ca-
manchaca de 3 millones de dólares. 
Se está sembrando un millón más 
de peces en ellas, y los resultados 
han sido sobresalientes”, expuso. 

Junto con ello, comentó que “las 
restricciones de productos norue-
gos en Rusia y China abrieron gran-
des oportunidades para Caman-
chaca en estos territorios.
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“Nuestra meta es destinar dos meses 
del año para crear nuevos productos”

GLEN RYBERTT, GERENTE GENERAL DE PAPELES BÍO BÍO EN EL ANIVERSARIO DE LA COMPAÑÍA:

Con 52 hectáreas de terreno y una 
trayectoria pionera en la Región Pa-
peles Bío Bío se presta a celebrar su 
60 aniversario luego de iniciar sus 
operaciones allá por el año 1957. 

El 3 de mayo de 2012 fue cuando 
se hizo efectiva la venta de la com-
pañía por parte de los noruegos 
Norske Skog al grupo liderado por 
Félix Bacigalupo y Juan Obach (BO) 
por cerca de  US$ 60 millones. 

Glen Rybertt, gerente general 
de  la empresa con más de 20 años 
en la compañía y tres dueños dis-
tintos tiene claro cuáles son sus 
prioridades. 

“Nuestra meta es destinar dos me-
ses del año para crear nuevos pro-
ductos”, aseguró en entrevista con 
Diario Concepción. 

- ¿Qué cambios se introdujeron 
una vez que se completó el 100% de 
la venta al grupo BO/Pathfinder? 

- El negocio hoy en día es un nego-
cio de márgenes apretados donde 
no existe mucha disponibilidad de 
recursos para realizar grandes in-
versiones. Básicamente el aporte del 
grupo BO ha sido principalmente 
contar con un enfoque estratégico 
para garantizar la sustentabilidad 

El ejecutivo repasó los avances de la empresa, habló de las proyecciones y las injerencias que ha 
tenido el grupo (BO) desde que adquirió tres fábricas de papel a base de pulpa mecánica. 

ROMILIO PASMIÑO G.

en Chile y a partir del 2012 en el ne-
gocio del papel con la compra de Pa-
peles Bío Bío. Luego, también com-
praron una fábrica similar pero más 
grande en Brasil a los mismos exdue-
ños de Papeles Bío Bío, el grupo Noske 
Skog con el 50% el 2013 y otro 50% el 
2014. Posteriormente, compraron 
otra fábrica en Brasil muy cercana a 
la primera que luego de una larga ne-
gociación fue concretada en el mes de 
marzo. A partir de eso el grupo BO en 
el área del papel tiene tres fábricas 
con una capacidad de producción de 
más de 500 mil toneladas por año y, 
por tanto, el grupo más importante 
en el segmento de papeles en base a 
pulpa mecánica para diarios, revis-
tas y otras aplicaciones. 

- ¿Cuál es la proyección en la 
disminución de los costos? 

- Nuestro principal objetivo es ba-
jar los costos de consumo de la ener-
gía eléctrica donde como empresa 
contamos con la certificación de ISO 
50.001 donde fuimos la primera em-
presa y la primera industria en Chile 
en tener esta certificación y a través de 
esto hemos ido bajando el consumo de 
energía eléctrica en un 20% en los úl-
timos cuatro años y creo que estamos 
en condiciones de bajar un 10% más 
dentro de los próximos cinco años. 

- ¿Cómo se están preparando 
para la entrada en vigencia del 
Plan de Prevención y Desconta-
minación Ambiental del Concep-
ción Metropolitano? 

- Nuestra empresa ha trabajado 
con  distintas asociaciones gremia-
les a través de la Cámara de la Pro-
ducción y del Comercio de Concep-
ción y Corma. En la época de Noske 
Skog realizamos importantes inver-
siones para mejorar nuestro desem-
peño ambiental donde la más impor-
tante fue la instalación de un preci-
pitador electroestático en nuestra 
caldera a biomasa, bajando signifi-
cativamente las emisiones cuya in-
versión fue de aproximadamente 
US$ 4 millones, también trabajamos 
el agua para devolverla adecuada-
mente después que pasa por nues-
tros procesos productivos. 

- ¿Cuáles han sido los princi-
pales avances de la papelera en es-
tos 60 años de trabajo? 

- Sesenta años son muchos. Fui-
mos una empresa pionera acá en San 
Pedro cuando aún era parte de Con-
cepción. Partimos fabricando 36 mil 
toneladas de papel de diario y hoy fa-
bricamos 125 mil toneladas, por lo 
tanto a través de todos estos años ha 
habido un aumento significativo en la 

producción y en la calidad del papel 
que nos ha permitido seguir siendo 
una empresa competitiva en un nego-
cio donde participan muchas empre-
sas en Norteamérica y Europa. Ade-
más hemos hecho inversiones impor-
tantes para mejorar nuestro 
desempeño ambiental dado que so-
mos una empresa que se preocupa 
bastante por su entorno y la comuni-
dad donde participa. 

- ¿Aún se mantiene la plana ge-
rencial y los 230 trabajadores que 
estaban cuando asumió su cargo 
en la empresa? 

- Llevo casi 20 años trabajando en 
Papelera Bío Bío en distintos cargos y 
con tres dueños diferentes. Primero 
con los Neozelandeses, luego con los 
Noruegos y ahora con el grupo BO 
(Félix Bacigalupo y Juan Obach) de 
inversionistas chilenos quienes a par-
tir de su compra hemos más menos 
mantenido el mismo grupo gerencial 
y sin sufrir cambios importantes en la 
cantidad de personal. La empresa en 
términos de personal ya tiene un ta-
maño bastante apretado para la labor 
y desde nuestro negocio.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GERENTE GENERAL de Papeles 
Bío Bío indicó que la producción 
actual de la fábrica de San Pedro 
de la Paz es de 125 mil toneladas.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl 10%

Es posible rebajar los costos de consumo 
de energía eléctrica dentro de los próximos 
cinco años. 

500
Mil toneladas es la capacidad total de 
producción de las tres fábricas adquiri-
das por el grupo BO.

del negocio en largo plazo desarro-
llando nuevos productos, nuevos 
mercados y nuevos clientes con un 
fuerte enfoque en la reducción de 
costos de los consumos específicos 
de las materias primas. 

- ¿Cuáles son las áreas de desa-
rrollo actual del grupo BO ? 

- El grupo BO participa en muchos 
negocios entre los que están la fabri-
cación de envases en Chile, Brasil y 
Perú. También participa en negocios 
inmobiliarios, de construcción, en el 
área agroindustrial, de  vidrios planos 
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Justo en el día en que se conmemoran 401 años de su muerte, el abogado 
Andrés Cruz reflexiona sobre la invitación de Miguel de Cervantes a ser héroes 
a través de su incombustible Don Quijote de la Mancha. El ideal que trazó 
sigue vivo, al igual que los molinos que enfrentó. 

EN EL DÍA INTERNACIONAL DEL LIBROAndrés Cruz Carrasco 
Abogado y Magister en Filosofía Moral

Cabalgando junto al  
Caballero de la Triste Figura

ra. Mire que digo que mire 
bien lo que hace, no sea el dia-
blo que le engañe”. Siempre 
deberemos estar prestos a so-
portar las desventuras y des-
dichas y a disfrutar con nues-
tros aciertos, por que lo uno y 
lo otro son parte de la vida.  

Somos iguales dentro de 
nuestra paradójica exclusivi-
dad de ser cada uno especia-
les y diferentes del resto. No 
estamos replicados, no existe 
uniformidad y cada uno pien-
sa y siente lo que le ha corres-
pondido vivir, sin que nadie 
pueda hacerlo por nosotros. 
Cada uno con sus prejuicios, 
con sus felicidades y sus tris-
tezas. “Sábete, Sancho, que 
no es un hombre más que 
otro, si no hace más que otro. 
Todas estas borrascas que nos 
suceden son señales de que 
presto ha de serenar el tiem-
po y han de sucedernos bien 
las cosas, porque no es posible 
que el mal ni el bien sean du-
rables, y de aquí se sigue que, 
habiendo durado mucho el 
mal, el bien está ya cerca. Así 
que no debes congojarte por 

“Todo el que pretenda 
respetarse a sí mismo y 
el que lucha por ser leal 
a un puñado de valores 
es tenido, aunque no 
se diga públicamente, 
como un ingenuo, 
como un loco. En estos 
tiempos o eres la presa 
o eres el depredador”. 

¿Presa o 
depredador?

Hoy, a Alonso Quijano 
hace rato lo habrían 
internado en un 
establecimiento 
psiquiátrico por 
intentar salir a 
cabalgar buscando 
forjarse un sendero 
para encontrar su 
verdad. 

Condena 
al ideal

No importa el medio. El re-
sultado pareciera ser el único 
objetivo. Aunque sea ilegítimo 
el camino escogido, lo único 
que vale es la meta. Si se tiene 
que empujar al prójimo, enga-
ñarlo o si se tiene que mentir, 
no importa. Seremos todos 
ungidos, medidos y recom-
pensados como exitosos por 
el logro. Otros tratarán de 
emularnos. Seremos premia-
dos y felicitados. Levantare-
mos como referentes al que 
tiene más, no al que es mejor 
o al que se esmera por ser vir-
tuoso. Las conductas desho-
nestas y delictuales las hare-
mos pasar como parte del 
funcionamiento del sistema, 
aceptadas por todos como 
conducto válido para asirnos 
del propósito.  

Todo el que pretenda res-
petarse a sí mismo y el que lu-
cha por ser leal a un puñado 
de valores es tenido, aunque 
no se diga públicamente, 
como un ingenuo, como un 
loco. En estos tiempos o eres 
la presa o eres el depredador. 
El que es muy honesto, el que 
dice lo que piensa y hace lo 
que dice, pasa por débil o de-
mente. Su previsibilidad lo 
hace vulnerable ya que no po-
see ningún escudo real. Su 
fragilidad se hace evidente 
para la competencia. 

Es por ello que Don Quijo-
te de la Mancha es mucho 
más que una lectura mera-
mente académica. En los ver-
sos de León Felipe, cantados 
en “Vencidos” de Joan Manuel 
Serrat: “¡Cuántas veces, Don 
Quijote, por esa misma lla-
nura,/ en horas de desaliento 
así te miro pasar!/¡Y cuántas 
veces te grito: Hazme un sitio 
en tu montura/ y llévame a tu 
lugar;/ hazme un sitio en tu 
montura/ caballero derrota-
do, hazme un sitio en tu mon-
tura/ que yo también voy car-
gado/ de amargura/ y no pue-
do batallar!// Ponme a la 
grupa contigo,/ caballero del 
honor,// ponme a la grupa 
contigo,// y llévame a ser con-
tigo pastor”   

Hoy, a Alonso Quijano hace 
rato lo habrían internado en 
un establecimiento psiquiá-
trico por intentar salir a ca-
balgar buscando forjarse un 
sendero para encontrar su 
verdad. Pero no de cualquier 
modo, sino que con justicia, 
velando sus armas para pe-
lear por lo más débiles y hen-
chirse de conmiseración y 
empatía por el prójimo. Aún 
cuando lo sublime puede lle-
gar a tenerse por ridículo. Se-
gún Miguel de Unamuno, 
esto determinó que nuestro 
caballero se llenara su fanta-
sía de hermosos desatinos, 
“lo que es sólo hermosura”, 
pese a la tragedia.  

Vistiéndose de caballero 
andante y junto con Sancho 
Panza, se volvió don Quijote 
de la Mancha y se dejó llevar 
por Rocinante, se entregó al 
azar, tal como nosotros es-
tamos entregados a las avata-
res del acaso vital.  “La ventu-
ra va guiando nuestras cosas 
mejor de lo que acertáramos 
a desear; porque ves allí, ami-

go Sancho Panza, donde se 
descubren treinta o pocos 
más desaforados gigantes, 
con quien pienso hacer bata-
lla y quitarles a todos las vi-
das, con cuyos despojos co-
menzaremos a enriquecer, 
que ésta es buena guerra, y 
gran servicio de Dios quitar 
tan mala simiente sobre la 
faz de la tierra”.  

Porque a veces si vale la 
pena luchar. Vale la pena per-
derle el miedo a las conse-
cuencias, cuando hay valores 
superiores que justifican ab-
solutamente demoler la hi-
pocresía y el cinismo. Porque 
vale la pena dejar de un lado 
ciertas cosas y asumir los cos-
tos de ser leales con nosotros 
mismos y con los prójimos. 
Porque vale la pena dar la ba-
talla, aunque se pierda, aun-
que se trate de molinos de 
viento y en lugar de caminar 
con la cabeza gacha, poda-
mos fijar los ojos al frente y 
mirar de frente a nuestros hi-
jos y alguna vez decirles que al 
menos lo intentamos.  

Trataremos una y otra vez 

y fracasaremos muchas ve-
ces, pero también acertare-
mos. Seremos derribados de 
nuestro rocín cientos de veces 
en peleas que parecerán im-
posibles, pero nos tendremos 
que volver a levantar y nos 
montaremos de nuevo para 
seguir cabalgando hacia de-
lante, siempre hacia delante. 

 
La mayor aventura 

Sin duda que cuando este-
mos cabalgando nos desvia-
remos varias veces y comete-
remos muchos errores: “- O 
yo me engaño, o ésta ha de 
ser la más famosa aventura 
que se haya visto, porque 
aquellos bultos negros que 
allí parecen deben ser y son 
sin duda algunos encantado-
res que llevan hurtada alguna 
princesa en aquel coche, y es 
menester deshacer este tuer-
to a todo mi poderío”. Lo que 
implica que deberemos abrir-
nos para escuchar siempre a 
nuestro Sancho: “Mire, señor, 
que aquéllos son frailes de 
San Benito, y el coche debe 
de ser de alguna gente pasaje-
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un todo social, más allá de lo 
que otros dicen que hay que 
hacer o de lo que se debe ser, 
sino que luchando por lo que 
uno quiere dentro de uno mis-
mo. Según Ortega y Gasset, 
en esta obra: “la realidad en-
tra en la poesía para elevar a 
una potencia estética más 
alta la aventura”.      

Miguel de Cervantes nos in-
vita a ser héroes, que más allá 
de estar en busca de proezas 
para exhibirse ante los otros 
para satisfacer el ego, seamos 
nosotros mismos, resistién-
donos a que nos determinen. 
A liberarnos de toda opresión 
social. Para Ortega y Gasset: 
“Cuando el héroe quiere, no 
son los antepasados en él o los 
usos del presente quienes 
quieren, sino él mismo. Y este 
querer él ser él mismo es la he-
roicidad”.  

De allí que la vida sea una 
perpetua resistencia contra el 
vicio, el hedonismo extremis-
ta, el consumismo y la apatía. 
Una, a veces, dolorosa exhor-
tación para inventarnos, des-
garrándonos de la inercia, 
para evitar que la rutina nos 
aniquile y nuestros sueños se 
queden en eso, sólo en sue-
ños. En que excusemos nues-
tra inacción haciéndola pasar 
por adaptación, que no es otra 
cosa que sumisión. Por el mie-
do a ser tenidos por locos al 
tratar de ser uno mismo.  

Ojalá que al final no cante-
mos en nuestro lecho de 
muerte con León Felipe y con 
Joan Manuel Serrat: “Y ahora 
ociosa y abollada va en el ru-
cio la armadura,/y va ocioso el 
caballero, sin peto y sin espal-
dar,/va cargado de amargu-
ra,/ que allá encontró sepultu-
ra/su amoroso batallar./ Va 
cargado de amargura, que allá 
quedó su ventura/ en la playa 
de Barcino, frente al mar.// 
Por la manchega llanura/ se 
vuelve a ver la figura/ de don 
Quijote pasar/ Va cargado de 
amargura,/ va, vencido, el ca-
ballero de retorno a su lugar”. 

que nos librará de 
“la murmuración 
maliciosa” y nos 
permitirá actuar 
como un humilde vir-
tuoso y no 
como un pe-
cador sober-
bio, de esos que 
tanto abun-
dan hoy 
en día en 
c a r g o s  
de designación y 
de elección popular.  

“La virtud vale por sí sola lo 
que la sangre no vale” y por 
mucho que hayan quienes 
han nacido en cuna de oro, 
con la vida resuelta y el futu-
ro muy bien pavimentado, 
eso no los hace mejores que 
otros. “La sangre se hereda y 
la virtud se aquista”. Don Qui-
jote le aconseja a Sancho ante 
todo no dejarse guiar por las 
apariencias y no tomar deci-
siones arbitrarias. Dice: “Ha-
llen en ti más compasión las 
lágrimas del pobre, pero no 
más justicia que las informa-
ciones del rico”; “Procura des-
cubrir la verdad por entre las 
promesas y dádivas del rico 
como por entre los sollozos e 
importunidades del pobre”. 
Como premisa básica le dice 
“Cuando pudiere y debiere te-
ner lugar la equidad, no car-
gues todo el rigor de la ley al 
delincuente, que no es mejor 
la fama del juez riguroso que 
la del compasivo”, velando 
por aquel equilibrio funda-
mental entre responsabilidad 
y castigo. En caso que se quie-
bre con aquella equidad esen-
cial, que sea por misericor-
dia. Es decir, por un bien su-
perior y en ningún caso por 
haberse corrompido o reci-
bido una dádiva a cambio de 
un favor. Siempre asumien-
do que al final del mandato, 
no faltarán las mentes débiles 
que dirán: “Si el gobernador 
sale rico de su gobierno, dicen 
de él que ha sido un ladrón y 
si sale pobre, que ha sido un 

por ser 
uno de los más 

despreciables vicios, 
sino que también, y 

como muy bien decía 
Sancho luego de haber de-

jado de ser gobernador de 
Barataria y volver a ser es-
cudero: “Tan valientes co-
razones es, señor mío, te-
ner sufrimiento en las 
desgracias como alegría 
en las prosperidades; y 

esto lo juzgo por mí mismo, 
que si cuando era goberna-
dor estaba alegre, ahora que 
soy escudero de a pie no estoy 
triste, porque he oído decir 
que esta que llaman por ahí 
Fortuna es una mujer borra-
cha y antojadiza, y sobre todo 
ciega, y, así no ve lo que hace, 
ni sabe a quién derriba ni a 
quién ensalza”. Nunca se sabe 
dónde ni con quien estare-
mos el día de mañana, por lo 
que si bien debemos perma-

las desgracias que a mí me su-
ceden, pues a ti no te cabe 
parte de ellas.”  

Por ello nos merecemos la 
misma consideración, más 
allá de las posesiones y los 
cargos y posiciones sociales, 
que no son más que ficciones 
creadas por los privilegiados, 
quimeras desti-
nadas a inven-
tarse preemi-
nencias e in-
munidades, 
para tratar de 
diferenciarse de los otros.  

 
La gran comedia 

Consecuencias de esa 
mentalidad chata que requie-
re de reverencias y denomina-
ciones rituales por no poder 
soportarse a sí mismos o por 
mantener un modelo social 
sin cambios, para evitar toda 
transformación que pueda 
acarrear la pérdida de in-
fluencias y de poder, por muy 
pequeños y mezquinos que 
estos sean.  

Así decía Don Quijote a 
Sancho, cuando la vida la 
comparaba con una comedia: 
“… acontece en la comedia y 
trato de este mundo, donde 
unos hacen los emperadores, 
otros los pontífices, y final-
mente todas cuantas figuras 
se pueden introducir en una 
comedia; pero en llegando al 
fin, que es cuando se acaba la 
vida, a todos les quita las 
muerte las ropas que los dife-
renciaban, y quedan iguales 
en la sepultura”. 

Sin embargo, esto requiere 
de esfuerzo, por cuanto la su-
peración no resulta ser es-
pontánea y exige dejar de ser 
meros espectadores de los 
acontecimientos. Se nos de-
manda ser protagonistas. 
“Mas ahora ya triunfa la pere-
za de la diligencia, la ociosi-
dad del trabajo, el vicio de la 
virtud, la arrogancia de la va-
lentía y la teórica de la prác-
tica de las armas, que sólo vi-
vieron y resplandecieron en 
las edades del oro y en los an-
dantes caballeros”. Porque no 
se puede vivir construyendo 
castillos en las nubes, se hace 
necesaria la acción y superar 
el mito que el mundo hay que 
entregarlo a “los expertos”, a 
aquellos que sólo viven de-
trás de los cómodos escrito-
rios y que creen saberlo todo, 
cuando en realidad no saben 
nada e intentan imponer sus 
delirios sobre otros que ten-
drán que padecer sus conse-
cuencias, mientras ellos ha-
rán desaparecer sus respon-
sabilidades detrás de curvas 
y estadísticas.  

El manchego nos pide que 
apreciemos el ejemplo y la vir-
tud del otro, evitando ante 
todo la espuria y maligna en-
vidia. “ ¡Oh envidia, raíz de in-
finitos males y carcoma de las 
virtudes! Todos los vicios, 
Sancho, traen un no sé qué de 
deleite consigo, pero el de la 
envidia no trae sino disgus-
tos, rencores y rabias”.  

Para gobernar cualquier ín-
sula, los consejos del hidalgo 
caballero de la triste figura 
son conocerse a sí mismos, 
difícil tarea que nos conduci-
rá a obrar con prudencia, lo 

parapoco y 
un mente-
cato”.   

Es una vir-
tud la pacien-
cia y debemos so-
portar hasta cuanto 
podamos, recono-
ciendo que hay que dejarla 
caer cuando la cargan de inju-
rias. Debemos ser atrevidos y 
no timoratos ante toda espe-
ranza, lo que nos exige actuar, 
aunque sean dudosas nues-
tras expectativas, pero nunca 
debemos dejarnos empujar 
por la temeridad.  

Superando siempre la re-
pugnante soberbia, no sólo 

necer siempre firmes en nues-
tras convicciones, debemos 
considerar a quienes tenemos 
al frente como legítimos con-
tradictores, con los mismos 
derechos y, por supuesto, las 
mismas obligaciones.           

 
La invitación 

Decía Don Quijote: “La li-
bertad, Sancho, es uno de los 
más preciosos dones que a 
los hombres dieron los cie-
los: con ella no pueden igua-
larse los tesoros que encie-
rra la tierra ni el mar encubre; 

por la libertad así como por 
la honra se puede y debe 
aventurar la vida, y, por el 

contrario, el cautiverio 
es el mayor mal que 
puede venir a los hom-
bres”. Así, esta libertad 

es la que nos permite ser no-
sotros mismos, salir del abis-
mo de los replicantes y alzar-
nos como seres humanos que 
luchan por forjarse su desti-
no, más allá de lo que otros di-
gan o esperan de uno.  

Este es el asunto del arte de 
don Quijote. No viene en el 
fondo a inventar nada que no 
se sepa. Para José Ortega y 
Gasset, “el autor del libro de 
caballerías, a diferencia del 
novelista, hace gravitar toda 
su energía poética hacia la in-
vención de sucesos interesan-
tes. Estas son las aventuras.” 
Pero con el ingenioso hidalgo, 
Miguel de Cervantes quiere 
quebrar con la opresora rea-
lidad como el único cristal 
que nos permite llegar a dilu-
cidar el sendero que podamos 
elegir en busca de la esquiva 
virtud, no como seres aisla-
dos, sino que como parte de 
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Forman parte de esta 
primera partida de vinilos: 
Los Temibles Sandovales, La 
Bandita de Lili, Los Brando y 
Vibración Eleva. Una muestra 
de los distintos estilos que 
surgen en Concepción.

Bandas 
4

Aparte de los lanzamientos, 
estos elepés podrán ser 
adquiridos directamente con 
las bandas y también por 
solovinilos.cl

Dónde poder 
conseguirlos

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Era una idea que venía mace-
rando desde hace tiempo, y que se 
acentuó aún más cuando comen-
zó con la Feria del Vinilo el 2011. La 
prolífica escena penquista musi-
cal  hizo también que David Vive-
ros saltara, definitivamente, de las 
tornamesas a la producción de dis-
cos de vinilos. 

A través de su sello Solo Vinilos, el 
arquitecto y DJ lanzó esta semana el 
primero de cuatro discos de ban-
das locales en este formato. Todo un 
hito y hecho inédito para la industria 
musical de Concepción, que se pudo 
concretar gracias a una alianza con 
una empresa europea. “Era una idea 
media loca y que después de que 
volví de España, donde estuve vi-
viendo un par de meses, tomó más 
cuerpo. Estando ahí hice el con-
tacto con una de las fábricas más 
importantes de vinilo del mundo, 
quienes me ofrecieron la posibili-
dad de trabajar con ellos haciendo 
tirajes más limitados”, comentó el 
pincha discos. 

A lo que completó que “el pro-
blema de los vinilos es que para 
poder concretar un tiraje se tienen 
que hacer por lo menos unos 300 
a 500 discos por lo menos, y eso 
tiene un costo muy alto para las 
bandas. Lo que estoy ofreciendo es 
a un costo más bajo, ya que son 
menos discos,  y se equipara con 
hacer algo de buena calidad y con 
un precio correcto”. 

Las bandas que reeditarán sus 
trabajos a través del emprendi-
miento de Viveros, y que serán pre-
sentados en las próximas semanas 
a las 21.30 horas en el Bar Concep-
ción, serán La Bandita de Lili  (28 de 
abril), Los Brando (5 de mayo) y Vi-
bración Eleva (12 de mayo). Mien-
tras que Los Temibles Sandovales 
fueron el viernes recién pasado 
quienes inauguraron esta nueva 
veta para la música penquista. “El 
semillero de bandas aquí es enorme, 
por lo que ya tengo fichadas cerca 
de 200 bandas con las que puedo 
trabajar. O sea, hay un mercado ade-
cuado para realizar este tipo de en-
trega. No pretendo hacerme millo-
nario con esto, pero sí quiero que 
funcione y sea sustentable. En ese 
sentido trato de no sacar provecho 
de las bandas sino que apoyarlas 
en el trabajo y si queda algo para mí, 
bien, ya que permite continuar con 
esto”, dijo el DJ. 

 
Para melómanos 

Independiente que este novedoso 
y pionero proyecto de Viveros 

realza aún más el buen mo-
mento que viven los discos 

de acetato -por ejem-
plo, el año pasado las 

ganancias de los vi-
nilos en Estados 

Unidos  supera-
ron las que gene-
raron los servi-
cios de strea-
ming gratuitos- 
qué es lo que 
marca la dife-
rencia de este 
formato en 

c o m p a r a c i ó n  
con el resto de los 

soportes musica-
les. “El vinilo viene a 

rescatar la parte del 
sonido y la gráfica y po-

ner el formato, y todo lo 
que implica, en una posición 

mucho más alta. Creo que cada 
formato apunta a públicos especí-

Más que una moda, es todo un estilo de vida para “sentir” el sonido. Así lo 
cree David Viveros, DJ y melómano de corazón, quien bajo el alero de su sello 
Solo Vinilos, se atrevió a reeditar el sonido de bandas locales en acetato.  

UN FORMATO QUE ESTÁ LEJOS DE DESAPARECER 

Larga vida al vinilo

VIVEROS (PRIMERO DE IZQUIERDA A DERECHA) encabezó el lanzamiento de Los Temibles Sandovales en formato vinilo en el Bar Concepción. 

CAROLINA ECHAGÜE M.
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grupos penquistas”. 
 
Nada igual en el país 
No es menor que en el corazón 

del Bío Bío surga este “sueño de ace-
tato”, teniendo en consideración que 
en el país no existen fábricas dedica-
das a producir vinilos, siendo EMI y 
RCA las últimas que los hicieron en 
la década de los ochenta. 

Si bien el año pasado Libre Re-
cords -emprendimiento de Patri-
cio Gómez y Diego Ili en Santiago-  
anunció con bombos y platillos que 
este 2017 comenzarían a fabricar 
nuevamente discos de acetato den-
tro de Chile, a la fecha no ha habi-
do ninguna novedad, situando al 
proyecto de Solo Vinilos como algo 
único y real dentro de todo el país.

ficos. La es-
trategia digital 
es para la gente que 
anda rápido por la vida y el 
consumo de música es más 
instantáneo y automático. El 
CD es un formato más nostálgi-
co que el vinilo, porque es algo que 
se puede poner en el auto o escu-
charlo en la casa en algún equipo, 
pero el vinilo apunta a un público 
que es melómano, la gente que 
aprecia demasiado el sonido  y que 
distingue una calidad de una onda 
más alta con los bajos y agudos, 
por ejemplo”, señaló el también 
arquitecto. 

En línea con esto Raphael Sierra 
Pinto, fotógrafo y coleccionista de 
vinilos desde que tiene memoria, el 
vinilo es una pieza única y especial 
que transmite de la forma más fide-
digna el trabajo musical de los ar-
tistas. “Poseen una calidad sonora 
insuperable, fuera del arte y pre-
sentación que tienen. Un sonido 
autentico y duradero en el tiempo, 
y no algo artificial y perecedero 
como lo que ofrece el disco com-
pacto y el cassette”, apuntó. 

Mientras que para Nicolás Mas-
quiarán, musicólogo y docente del 
Departamento de Música de la 
UdeC, si bien este formato tiene ca-
racterísticas sonoras especiales, no 
es cien por ciento algo tan puro. 
“El vinilo presenta una diferencia 
sonora concreta en la cantidad de 
información acústica que es posible 
de registrar en un vinilo, virtual-
mente mayor que en los formatos 
digitales. Pero, eso no necesaria-
mente es positivo, pues el provecho 
que se saque de esta característica 
depende de la cantidad y calidad 
de información que se vaya a regis-
trar o los dispositivos que partici-
pan en la grabación y la reproduc-
ción. Por otro lado, es ingenuo de-
fender la pureza del sonido, porque 
todo registro produce desviacio-
nes en la señal acústica”, enfatizó el 
musicólogo. 

A lo que recalcó que “es más 
atractivo visualmente que el CD 
porque implica un valor como ob-
jeto, bien explotado por la industria 
en tiempos recientes. Su revival, en 
efecto, tiene que ver más con razo-
nes comerciales que acústicas. Au-
ditivamente, es relativo. Pero, en lo 
personal, creo que el vinilo puede 
lograr un sonido más cálido y hu-
mano que un CD, preferible para 
ciertos tipos de música”. 

Para Mauricio Melo, insigne mú-
sico local e integrante de diversas 
bandas locales, entre ellas Los 
Brando, los vinilos son el formato 

sublime y definitivo para la música, 
siendo tanto un objeto de colec-
ción como una pieza sonora privi-
legiada. “El vinilo siempre me ha 
cautivado en comparación con los 
otros formatos, partí desde pequeño 
escuchando música por medio de 
este soporte. Además, el objeto en sí 
del vinilo me parece muy atractivo. 
Soy ultra fetichista con la música”, 
confesó. 

En cuanto a que se haya abierto 
esta puerta de fabricación de vinilos 
con bandas locales, Melo destacó 
que “es genial que a estas alturas, en 
la época en que vivimos, se esté ha-
ciendo un emprendimiento local de 
este tipo, sobre todo después de que 
durante un buen tiempo desapare-
ció prácticamente el vinilo. Ahora el 
poder producir y tener un disco de 
este formato con bandas de acá es 
algo fuera de serie, ojalá que siga 
editando y reeditando más vinilos de 

RAPHAEL SIERRA P.

AGENDASEMANAL

19:00 horas 
Concierto N°2 temporada sinfónica 

Orquesta UdeC. Obras Preludios 
Nos. 1 y 2 de Alfonso Leng, Concierto 

para clarinete de Aaron Copland y 
Sinfonía Nº 9, “La Grande” de Franz 
Schubert. Solista Daniel Kovacich 
(Argentina) y dirección de Carlos 

Vieu (Argentina). $3.000 estudiantes 
y balcón, $4.000 convenios y $6.000 

general. Teatro UdeC. 

Lunes

12:00 horas 
 “Pluft, El Fantasmita”, adaptación de la 
obra de María Clara Machado, con la 
compañía de Teatro El Rostro. $4.000 
general. Sala de teatro del Centro de 

Extensión de la Ucsc.  
 

17:00 horas 
“El diablo viste a la moda”. Ciclo de cine 
adaptaciones literarias. Biblioteca Viva 

Bío Bío. Entrada liberada.

Martes

18:30 horas 
Presentación del libro “Equis, historias 
desplazadas” de Muñoz Coloma, quien 

estará para dialogar con el público. 
Museo Nacional de Bellas Artes 

Mallplaza Trébol. Entrada liberada.  
 

21:00 horas 
Emana acústico en Bar Concepción, 
Chacabuco 1224. Entrada liberada.

Viernes

Sábado Domingo

18:30 horas 
“Niña sombra”. Ciclo 
Miradoc 2017. $1.000 
general y $500 estu-
diantes. Sala UdeC 

David Stitchkin. 
 

18:30 horas 
Exhibición de la pelí-
cula “Sin norte”. Ciclo 
de cine chileno. Audi-

torio Facultad de 
Humanidades y Arte 

de la UdeC. Gratis. 

Miércoles

19:00 horas 
Inauguración de la muestra  

“Bitácora de un simio”, de Said 
Rumié. Sala CAP Casa del Arte 

UdeC. Entrada liberada.  
 

19:00 horas 
Inauguración de la muestra “Arte 
joven”. Sala 4 Casa del Arte UdeC. 

Entrada liberada. 

Jueves

12:00 horas 
Función obra infantil 
“Pluft, El Fantasmita”, 
adaptación de la obra 

de María Clara 
Machado, con la  

compañía de Teatro 
El Rostro. $4.000 

general. Sala de teatro 

de Extensión Ucsc.  
  

17:00 horas 
Exhibición de la  

película “Orgullo y  
prejuicio”. Ciclo de 
cine adaptaciones 

literarias. Biblioteca 
Viva Bío Bío. Gratis. 

22:00 horas 
Película “La jefa”. La 
caprichosa Michelle 
Darnell dejó su triste 

infancia atrás para 
convertirse en una de 

las mujeres más 
 adineradas de EE.UU. 

HBO.

Hoy

Destacado 
Masterclass en 

Pinacoteca 
16.00 Horas

El próximo martes 25 de 
abril el clarinetista 

Daniel Kovacich realizará 
una clase magistral diri-
gida a alumnos de nivel 
intermedio, avanzado y 
principiantes. El músico 

cuenta entre su experien-
cia el ser artista vandoren 
y solista adjunto del Tea-

tro Colón de Buenos 
Aires. Organiza Corcudec 
en alianza con Extensión 
UdeC. Entrada liberada.

17:00 horas 
Taller “Palabras mayo-

res”. Biblioteca Viva 
Bío Bío. Gratis.  

 
22:00 horas 

Cinta “Antes del frío 
invierno”. Paul es un 
neurocirujano de 60 

años de edad felizmen-
te casado con Lucie. Un 
día, una serie de even-

tos le hará pensar a ella 
que su esposo. Max.

19:00 horas 
Exhibición de la pelí-

cula “El gran sueño”, de 
Howard Hawks. Ciclo 
de cine negro. Unab 

sede Concepción, sala 
317. Entrada liberada. 

 
19:00 horas 

Encuentro cultural 
“Grandes conflictos 

del Siglo XX”. Audito-
rio poeta Gonzalo 
Rojas Unab. Gratis.
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Nodo de Vinos y Gourmet  
se unen en “Abordaje Colombia”

Con una presentación de los mejores 
productos del Valle del Itata y alrededores 
se realizó en Sur Activo el seminario “Abor-
daje Colombia”, actividad que 
contó también con la presencia 
del destacado sommelier colom-
biano José Rafael Arango.  

El encuentro forma parte de 
un proyecto gestionado por 
Asexma Bío Bío en colaboración 
con el Comité de Desarrollo Pro-

ductivo, Región del Bío Bío de Corfo, 
Prochile y Codesser.

ROBERTO VEGA y Rafael Arango.

OLIVIA MUÑOZ, María Cristina Belmar y Ricardo Jara.

JUAN 
HUENUIMAN   

y  
Yaritza  
Veloso.

JOSEFA FICA y Miguel Rubilar.

RODRIGO GARCÍA y Alfredo Meneses.

EMILIO GIDI,  Jaime Jara y Flor Weisse.

JOEL NEIRA y Neri Quezada.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MATÍAS RÍOS y Lissette 
Andrades.

CLAUDIO CID, Paula 
Hormazábal y Cristián 
Duarte.

JOEL 
SALAMANCA  
y Enzo Pandolfi.

FRANCISCO 
INOSTROZA  
y Alejandra 
Chávez. MARTÍN MÄNNLE y  

Felipe Neira.
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Modificaciones a la ley 
20.940 en materia de 
sindicatos

Sandoval y Latsague, abogados, realizaron 
un seminario respecto de la Reforma Labo-
ral y las modificaciones a la ley 20.940 en ma-
teria de sindicatos. Esta reunión tuvo lugar en 
la Sala de Conferencias de la Corporación de 
Estudio de la Cámara de la Producción y del 
Comercio de Concepción. 

JAIME GUTIÉRREZ,  Mabel Martínez y Benedicto Espinoza.

CLAUDIA SOTO y María Teresa Tallar. ANDREINA BORZONE y Gerardo Sandoval.

SEBASTIÁN 
RIVERA  y 
Sebastián 
Galdames.

MARGOT 
JORQUERA, 
María José 

Gastelo, Cris 
Domíngues 

y Romina 
Salinas.

GERARDO SANDOVAL,  José Andrés Valenzuela y Diego Rosas.

Con una ceremonia protocolar se dio por iniciado el año académico 2017 en la Fa-
cultad de Derecho de la Universidad del Desarrollo (UDD). En la actividad, que estuvo 
presidida por el Decano de la Facultad, Gonzalo Rioseco Martínez, expuso el Contra-
lor General de la República, Jorge Bermúdez Soto, quien abordó el tema: “El anillo 
de Giges. ¿Podemos realmente ganar la lucha contra la corrupción?”. En esta opor-
tunidad, también se distinguió al mejor egresado y a los alumnos ganadores del Con-
curso de Ensayos Jurídicos 2016. El evento se realizó el 18 de abril en el Auditorio Prin-
cipal de la Universidad.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Contralor General de la  República 
inaugura año académico de  

Derecho en la UDD
JORGE OGALDE,  Bárbara Ivanschitz, Jorge 
Bermúdez, Gonzalo Rioseco. 

GUNTHER MOMBERG, 
Ignacio Sapiain,  

Gina Samith,  
Álvaro Sepúlveda.

MARÍA JOSÉ MERINO,  Javier Martínez, Florencia Mosso.

EDUARDO 
ANDRADES,  
Elisa 
Mardones, 
Mario 
Bugmann.

MARCELO 
SANDOVAL,  Sofia 

Iglesias, Renzo  
Munita.

DIEGO SEPÚLVEDA,  
Ángela Higeras y  Juan 

Pablo Bocaz.

AGUSTÍN 
SILVA, 
Danilo  

Carvajal, 
Nicolás  
Muñoz.
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“Tenemos gran ilusión 
y ganas. Sin duda es el 
clásico de la ciudad y 
queremos ganarlo”.  
Cristian Muñoz, portero.

“Estamos con energía. 
Queremos jugar lo 
mejor posible y ganar. 
Los clásicos son así”. 
Miguel Ponce, entrenador.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO RECIBE AL CAMPANIL EN TALCAHUANO

Clásico, partido entre vecinos o 
un simple duelo más. Ante cual-
quiera de esos apelativos, el choque 
de esta noche entre Huachipato y 
Universidad de Concepción puede 
ser trascendental para comenzar a 
definir los objetivos de ambos cua-
dros en las cuatro fechas que resta-
rán de Torneo de Clausura. 

Jugaron por última vez el 19 de 
noviembre del año pasado. Fue un 
empate 2-2 en el Ester Roa que no 
dejó conforme a ninguno, ya que 
ambos peleaban palmo a palmo por 
huir del descenso. Condición  simi-
lar al actual momento, aunque 
ahora mucho más aliviados. El 
acero matemáticamente no está 
salvado del descenso, pero puede 
lograrlo hoy si vence a UdeC o Co-
bresal cae ante Palestino. “Dejar 
de pensar en el descenso es muy 
importante y hacerlo restando 
cinco fechas para que termine el 
torneo es una muy buena posibi-
lidad. Queremos tratar de pensar en 
llegar un poco más arriba en la tabla, 
sabiendo que tenemos tranquilidad 
porque para bajar deberíamos per-
der todos los partidos y el colista 
ganar los cinco que quedan”, co-
mentó el histórico del acero, Omar 
Merlo. Huachipato tiene 32 puntos 
en la tabla acumulada, doce unida-
des por sobre Cobresal, último de la 
temporada. 

El panorama en el Campanil es 
muy parecido al de su rival de hoy.  
UdeC ha logrado 15 unidades en 
este semestre, quedando con 29 
puntos en la temporada completa, 
nueve sobre el colista. Por ello y, de 
ganar hoy, el objetivo de permane-
cer en Primera División estaría a un 
paso de cumplirse. “No estamos 
tranquilos. Matemáticamente no 
estamos salvados, pero estamos 
con mucha confianza por el gran 
trabajo que hemos hecho”, indicó el 
lateral Ronald de la Fuente, quien 
se formó en Huachipato.  

 
¿Clásico? 

Defendió la camiseta del acero 
por muchos años siendo hasta 
campeón. Hoy es titular indiscu-
tido en UdeC y, también con una 
copa en el bolsillo, Cristian “Tigre” 
Muñoz es voz autorizada para dar 
su opinión sobre si el choque en-
tre Huachipato y el Campanil es o 
no un clásico local. 

“Sin duda que lo es. Dos equipos 
muy importantes y con prestigio se 
enfrentan. La ciudad debe estar y 
sentirse orgullosa de tener a dos clu-
bes que son protagonistas siempre 
en los campeonatos de   Primera 
División. Un clásico es muy impor-
tante para los hinchas y, por lo mis-
mo, haremos todo lo posible para 
quedarnos con los tres puntos”, ase-
guró el meta auricielo, que es siem-
pre ovacionado y aplaudido por la 
hinchada acerera. 

 
Respeto 

Loas por montón. Desde UdeC 
alabaron la peligrosidad del bloque 
ofensivo de Huachipato. “Hay que in-
tentar imponer nuestro juego, pero 
tienen jugadores que son desequili-
brantes, veloces y de gran corte téc-
nico”, señaló De la Fuente. El “Tigre” 
Muñoz dijo que “tienen un poderío 
ofensivo importante con jugadores 

Para olvidarse de 
una vez por todas 
del fantasma de la B

que están pasando por un gran 
momento. También nosotros te-
nemos nuestras armas para cau-
sarle daño a ellos”. 

Precisamente Miguel Ponce, DT 
del acero, también destacó los pun-
tos altos de un elenco al que cono-
cen bastante, asegurando acerca 
de UdeC que “son un equipo muy 
duro que no te regala espacios ni 
arriesga mucho. Han sumado pun-
tos así y tienen grandes jugadores. 
Es un plantel con muchas variantes, 
que cuando funcionan te hacen ver 
muy mal. Es un clásico y los parti-
dos así tienen otra connotación. 

Hay que ganarlos”. 
 

La pizarra 
Huachipato, salvo excepciones, 

no ha transado la línea de cuatro en 
defensa, la que se mantendrá hoy 
con la más probable aparición del 
lateral Claudio Jopia, quien superó 
un desgarro. El mediocampo man-
tendría el rombo al medio que éxi-
to dio en Iquique, con la variante de 
Andrés Robles quien ya cumplió la 
fecha de suspensión. En ofensiva, 
los mismos de siempre, Sagal y 
González intentarán aprovechar la 
rapidez y precisión de Valenzuela y 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Si el acero gana, se salvará definitivamente del descenso. 
UdeC, de vencer, quedará a un paso de la salvación. Duelo 
entre vecinos, o clásico, que tendrá un sabor especial. Soteldo para concretar en ataque y 

dejar al acero definitivamente en 
Primera. 

El Campanil tiene dudas en el 
once titular. La reaparición de Lepe 
lo hará ingresar en desmedro de 
Asken, aunque la regla del Sub 20 es 
un factor que tiene en deuda a 
UdeC. Portillo también es opción.  
En ataque, Benítez cumplió una se-
mana lesionado y no estará dispo-
nible. Justamente y, pensando en 
cumplir la regla, Tarifeño podría 
reemplazar a Troncoso. 

Dudas que Bozán debe resolver 
en un choque que asoma intenso.

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

C. Lampe 
J. Bizama 
O. Merlo 
V. Huerta 
C. Jopia 
C. Sepúlveda 
L. Povea 
C. Valenzuela 
Y. Soteldo 
A. Sagal 
C. González

UDEC

M. Ponce

DT

HUACHIPATO

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
M. Lepe 
F. Manríquez 
R. Tarifeño 
G. Barreto 
J. Meneses

F. Bozán

DT

Estadio: Cap Acero 
Hora: 20:30 
Árbitro: Cristian Andaur
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TALCAHUANO TAMBIÉN SERÁ SEDE

Una mañana 
donde no hay 
excusas para 
no practicar 
deporte
Carabineros festejarán corriendo un 
nuevo aniversario en Concepción.

Que nunca falte oportunidad 
para reunir a la familia en torno a 
la práctica del deporte. 

Talcahuano y Concepción ten-
drán, durante esta mañana, dos 
eventos para que los runners pue-
dan volver a lucirse por las calles de 
la zona. Desde las 10 am. en La Tor-

tuga de Talcahuano, la corrida “Ori-
ginal Run” vivirá su primera edi-
ción por el puerto. La ONG “Ayu-
dando a Levantar las Manos 
(Alma), que nació con la necesidad 
de apoyar a sectores afectados con 
el terremoto de 2010 y, en conjun-
to con la Municipalidad de la comu-
na, organizan esta actividad depor-
tiva que tiene como inscripción, 

sólo la entrega de un alimento no 
perecible o algún artículo de aseo 
para bebé. Aquello se podrá realizar 
desde las 9 hasta las10 am. en La 
Tortuga, recinto donde a las 09:50 
hrs. el baile entretenido encenderá 
la previa de la largada que será a las 
10:30 horas en punto.  

Las categorías para participar 
son 3, 5 y 10k.   

 
De fiesta 

Desde las 10 de la mañana, Cara-
bineros de Chile llevará a cabo la se-
gunda edición del “Running Cara-
bineros Concepción”, competen-
cia abierta a todo competidor de 
manera totalmente gratuita. 

El evento se realizará en el Com-
plejo Policial Lomas Verdes, ubi-
cado en avenida Jorge Alessandri 
1170, y formará parte de la cele-
bración del 90° aniversario de Cara-
bineros de Chile. 

Las categorías participantes se-
rán 5 y 10k, partiendo en el men-
cionado complejo. Los 5 mil metros 
darán la vuelta en el Aeropuerto Ca-
rriel Sur y volverán a Lomas Verdes. 
Los 10k, en tanto, harán el mismo re-
corrido en un principio, aunque a la 
mitad de la carrera deberán seguir 
hasta poco antes del enlace con la 
costanera que conecta al puente 
Juan Pablo II. 

Una mañana entretenida donde 
hacer deporte en todas las catego-
rías posibles, está a la mano de la fa-
milia del Gran Concepción. 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

LAS CORRIDAS serán protagonistas en esta jornada, en Talcahuano y 
Concepción. 

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Hora de que el “León” vuelva a su casa
Justo un año desde el último par-

tido oficial de Deportes Concepción. 
Luego vino la desafiliación y la lucha 
del hincha por recuperar su club. 
Ese camino ha sido marcado por va-
rios hitos y hoy se vivirá uno más: la 
vuelta al Ester Roa Rebolledo, fren-
te a Osorno (15.30 horas), y probable-
mente con cerca de 10 mil personas 
en tribunas. 

El equipo morado será dirigido 
por Antonio Zaracho, quien advir-
tió que “la gente se encontrará con 
un equipo de jóvenes que quieren 
al club y eso se ha visto en todos los 
partidos amistosos. Tienen muchas 

tado cómo es porque yo creo que ni 
duermen. Tenemos 35 jugadores y 
solo puedo citar 20, así que todos se 
la han jugado por estar. Se ve en los 
entrenamientos y es un orgullo”. 

También habrá caras conocidas. 
El DT señaló que “la presencia de 
Daud Gazale, el ‘Chino’ González o 
Javier Bustos sirve mucho. Ellos se 
han admirado del entusiasmo de 
estos jóvenes, mientras que los chi-
cos aprenden aspectos futbolísti-
cos, de camarín y, sobre todo, de hu-
mildad. Son profesionales con gran 
recorrido y vienen con gusto a en-
trenar a Nonguén. Eso queda”.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

LA DIRIGENCIA consiguió que se aprobara un aforo de 12 mil personas.

Gamadiel García marcó el 
último gol lila en Collao. Fue 
4-0 sobre La Serena, el 23 de 
abril de 2016.

El recordado 
último partido

ganas porque para muchos será su 
primera vez en Collao. Imagínate 
que en este plantel tengo chicos de 
apenas 16 años y están muy ansio-
sos. Los de experiencia les han con-

Un clásico que el hincha 
merece ver en la galería

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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LOTA VUELVE AL FEDERICO SCHWAGER

La última vez que se vieron las ca-
ras fue en diciembre 2016. Choca-
ron en El Morro y fue un partidazo, 
empataron 3-3 con dos expulsados 
para el equipo minero y Freddy Ba-
rahona detenido. Pasó de todo, 
pero no lo vio nadie. Esta semana, 
Lota y Naval vieron amenazado un 
nuevo clásico de Segunda con la 
posibilidad de jugarlo otra vez sin 
público, pero Carabineros y las au-
toridades locales decidieron auto-
rizar el Federico Schwager y habi-
litarlo para un aforo máximo de mil 
200 hinchas. Ahora le toca a la gente 
responder. 

Ambos tienen ausencias impor-
tantes, por culpa de las múltiples 
suspensiones. En el dueño de casa 
quedaron fuera los experimenta-
dos Leonel Mena, Daniel Briceño y 
Juan Pablo Vera, mientras que en 
los choreros no estarán Álvaro So-
barzo y Matías Sanhueza, su único 
delantero. El cuadro minero ya acu-
mula 19 tarjetas rojas en lo que va 
de campeonato. 

El último triunfo lotino en casa, 
recibiendo a Naval, fue el 2014 
cuando goleó 4-1 con goles de José 
Huentelaf, Alejandro Camargo, 
Eduardo Rubio y Oliver Toledo. El 
descuento fue obra del argentino 
Matías Grandis, desde el punto pe-
nal. Lota ha superado 18 veces al an-
cla en partidos oficiales como local, 
con 13 derrotas en este registro his-
tórico de 39 partidos. 

 
¿Casa propia? 

Consultado por cuánto puede favo-
recer a Lota esta vuelta a casa, el de-
lantero Alfredo Calderón comentó 
que “no jugamos ahí hace casi seis 
meses y entrenamos siempre en el 
Bernardino Luna. Desconocemos 
la cancha tanto como Naval, así 
que no será factor. Lo bueno es que 

autorizaron que fuera con público, 
que es lo que ambos equipos quería-
mos. Creo que puede llegar mucha 
gente por la rivalidad que hay entre los 
dos clubes y porque siento que hay un 
ambiente donde el hincha quiere es-
tar en el estadio y decir presente”. 

Lota no ha podido ganar en las 
últimas tres fechas. Calderón -que 
marcó el último gol minero y ya 
suma seis tantos- explicó que “no 
se nos han dado los resultados y tu-
vimos problemas contra Melipilla 

y Malleco, pero sigue dependien-
do de nosotros salvarnos mate-
máticamente y ese es el objetivo 
que todos hemos conversado. He-
mos tenido algunas ausencias, 
pero tenemos que retomar el buen 
camino de hace unas fechas”. Tra-
sandino tiene 24 puntos, Lota 23 y 
Vallenar cierra con 17. 

Enfrente estará Naval, que sin 
muchos nombres marcha en 
quinto puesto y llega con dos vic-
torias consecutivas en el cuerpo. 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

“Lamparita” llega golpeada por tres caídas consecutivas    
y enfrente tendrá a los muchachos de Patricio Almendra, 
que vienen en racha ganadora.

Además, recuperan al volante Jair 
Castro y el zaguero Jeri Carrasco. 

De todas formas, “Caldegol” 
apuntó que “a mí no me tocó ju-
gar ninguno de los partidos con 
Naval y no conozco muy bien qué 
hacen ni me preocupa. Si están 
ahí arriba, seguro que han hecho 
bien las cosas y eso te deja muy en 
claro que en el fútbol no ganas 
con los nombres ni la trayectoria. 
La trayectoria habla de todo lo 
que hiciste para atrás, pero el fút-
bol es lo que puedes hacer ahora. 
Creo que va a ser un partido en-
tretenido, como son estos clási-
cos, y ojalá nos quedemos con los 
tres puntos”.

el último clásico, con 
dobletes de Salgado y 
Valencia. Vera y Sobarzo 
marcaron los otros goles. 

terminó
3-3

El último partido en el 
Federico Schwager fue un 
Lota vesus Santa Cruz, en 
octubre, y terminó 1-1.

No jugaba ahí 
desde octubre

SALGADO Y TORO lideran la ofensiva del visitante chorero.

L. SCHWAGER

Estadio: Federico Schwager 
Hora: 15.00 
Árbitro: Cristián Garay

NAVAL
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OBITUARIO

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida Any, madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

ANA ROSA GONZALEZ GOMEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Familias Islas Araneda, Rivas Islas, Villagra Islas, Islas Inostroza, Gonzalez Islas, 
Epelde-Aguirre Islas 
 
San Pedro de la Paz, 23 de abril de 2017.

Dios y la Virgen Santísima bendigan a todos quienes nos acompañaron, apoya-

ron y despidieron a nuestra querida madre abuelita, hermana y tía, Sra. 

 

SILVIA DEL CARMEN FIGUEROA VILLAGRAN 
(Q.E.P.D) 

 
Sus Hijas Tatiana, Vesna, Jesica y su nietecita Rocio 

 

Concepción, 23 de abril de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestro sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestro 
inolvidable padre, tío, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr.  

 

RAUL MORENO PAREDES 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Moreno Mellado 

 

Concepción, abril 23 de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestro sinceros agradecimientos a quienes nos 

acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestra 

inolvidable esposa, madre, hermana, tía, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra.  

 

MARIA SONIA VILLARROEL MALDONADO 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Avello Villarroel 

 

Concepción, 23 de abril de 2017.

Nos deja una gran tristeza la partida de nuestra amada madre, abuelita y suegra, 
Sra. 
 

ROSA ESTER ATIK SELMAN 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San José (Bulnes 245, Talcahuano).  Su fu-
neral será hoy, después de una misa a las 13.00 hrs., saliendo el cortejo al Cemen-
terio N° 1 de este puerto. 
 
Familia Mubarak Hazbun 
 
Talcahuano, 23 de abril de 2017.

“Y limpiará toda lágrima de sus ojos y la muerte no será más. ni existirá ya más 
lamento, ni clamor, ni dolor. Las cosas anteriores han pasado.” (Rev. 21:4) Se ha 
dormido en la paz del Señor nuestra amada madre, hermana, tía, suegra, abueli-
ta y bisabuelita, Sra.  
 

ULVA ESTRELLA VELIZ RIVERA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Sede Social, Junta de Vecinos de Papen, Chiguayante 
y sus funerales se avisarán oportunamente. 
 
Familias Véliz Sánchez - Ulloa Waitte - Ulloa Araya -Ulloa Fernández 
 
Chiguayante, 23 de abril de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sanatorio Alemán 
• Pedro de Valdivia 801

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N°7, local B

CHIGUAYANTE
Solo mas Salud 
• Av. B. O’Higgins N°2334, local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Portus 
• Las Lilas N° 16, Los Condores

11/17 6/18
LOS ÁNGELES

10/19
SANTIAGO

8/17
CHILLÁN9/18

RANCAGUA

7/17
TALCA

5/17
ANGOL

7/15
TEMUCO

7/15
P. MONTT

10/15
LUNES

11/16
MARTES

12/18
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Jorge

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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